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A antecipação do benefício alcança todos os estados brasileiros e representa uma injeção significativa de 
recursos nos mercados locais

Cidade

Teto do funcionalismo será 
de R$ 25.500 quando se 
iniciar o mandato do 
próximo chefe do Executivo

Valor deve influenciar na permanência de profissionais da saúde 
em Piracicaba

Pág.  10

O presidente da República, 
Luiz Inácio Lula da Silva, 
assinou na última quinta-
feira, 4/5, um decreto que 
antecipa o abono anual, 

informalmente conhecido 
como o décimo terceiro dos 
beneficiários da Previdên-
cia Social. Ao todo, 30 mi-
lhões de beneficiários vão 

receber o repasse em duas 
parcelas, em maio e junho, 
de acordo com o calendário 
habitual de pagamentos do 
INSS. Pág.  3 A aprovação do novo valor 

do subsídio a ser pago ao 
prefeito que governar Pi-
racicaba a partir de janeiro 
de 2025 tende a assegurar 
a permanência de profis-
sionais da saúde no servi-

ço público municipal. Isso 
porque o teto do funciona-
lismo, após 12 anos con-
gelado, será de R$ 25.500 
quando se iniciar o man-
dato do próximo chefe do 
Executivo. Pág.  4

13º salário dos beneficiários 
da Previdência Social 
será antecipado
Repasses do abono anual serão em maio e junho, de acordo com o calendário 
do INSS. Investimento federal é de R$ 62,6 bi e movimenta economia nacional

Cidade

Guilherme Leite

Divulgação

Pág.  16

O Clube Filatélico de Piracicaba 
volta a ser articulado
Na página 11, a reativação do Clube Filatélico de Piracicaba, 
que possui no seu acervo a Carta de Motorista do escritor pi-
racicabano Thales de Andrade, entre outras preciosidades.

Quantidade de projetos de lei protocolados 
nos primeiros 45 dias de mandato pelos 
deputados(as) é o maior da história

A quantidade de projetos 
de lei protocolados nos 
primeiros 45 dias de man-
dato pelos deputados e 
pelas deputadas da 20ª 
Legislatura da Assembleia 
Legislativa do Estado de 
São Paulo é a maior da his-
tória. São 661 propostas 
registradas desde o início 
do atual mandato, em 15 
de março, até o final de 
abril. O número é 67,5% 
maior do que a média ob-
servada no mesmo perí-
odo dos últimos 20 anos, 
que é de 395 projetos.Plenário Juscelino Kubitschek   

Agência Alesp

Pág.  3
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No último dia 15 de abril foram 
comemoradas duas efemérides: 
Dia Nacional da conservação do 
solo e Dia do Rio Piracicaba. Fe-
lizmente, estamos vivendo uma 
fase onde a SUSTENTABILIDADE 
é cada vez mais valorizada, com 
mais respeito ao meio ambi-
ente. E as duas homenagens 
têm muito em comum: valorizar 
a qualidade de vida!

A Lei Federal  no 2876/1989 
instituiu 15 de abril como o 
“Dia Nacional da Conservação 
do Solo. Foi neste dia que nas-
ceu, nos Estados Unidos, o Dr. 
Bennett, considerado o “pai da 
conservação do solo”. O solo 
é um dos mais importantes 
patrimônios da humanidade. 
Um dos problemas ambientais 
mais preocupantes é a erosão, 
que ocorre em solos mal con-
servados. Uma das evidências 
da ocorrência da erosão é a 
presença de água “barrenta” 
nos rios, represas e lagos. E 
uma das consequências inde-
sejáveis é o assoreamento, que 
reduz a profundidade dos rios 
e capacidade de reservação 
de água das represas. A an-
tiga revista do CALQ (Centro 
Acadêmico “Luiz de Queiroz”), 
que circulou entre 1909 e 1995, 
tem como lema “o solo é a Pá-
tria, cultivá-lo e conservá-lo é 
engrandecê-la”. Em 22/05/2017, 
o Prof. Antonio Roque Dechen, 
da USP/ESALQ, escreveu artigo 
onde concluiu que o lema pode-
ria ser aprimorado para “o solo 
é a Pátria, cultivá-lo e conservá-
lo é engrandecê-la e garante a 
sustentabilidade e a vida”! 

A Lei Municipal no 8.012/2001 
instituiu o dia 15 de abril como 

o “Dia do Rio Piracicaba”, como 
celebração da ressurreição do 
Rio, sempre defendida pela 
população e lideranças de Pi-
racicaba. Foi uma iniciativa da 
então vereadora Laurisa Cor-
telazzi; anualmente, a data é 
comemorada e mantem acesa 
a chama da defesa deste im-
portante rio. A qualidade do Rio 
Piracicaba depende muito da 
conservação do solo e da água 
das áreas por onde passa. São 
75 municípios, desde suas nas-
centes, em Minas Gerais.

O Rio Piracicaba é patrimônio 
dos piracicabanos e atração tu-
rística do município. É um dos 
poucos rios cantado em todo 
Brasil. A música “Rio de Lágri-
mas”, de autoria de Lourival dos 
Santos, foi gravada, desde 1972, 
por importantes intérpretes 
como Craveiro e Cravinho, 
Chitãozinho e Xororó, Tião Car-
reiro e Pardinho, Almir Sater, 
Sérgio Reis, entre outros. E seus 
versos são conhecidos em todo 
o Brasil: “O Rio de Piracicaba 
vai jogar água prá fora/ quando 
chegar a água dos olhos de al-
guém que chora”.

O solo brasileiro e o Rio Pirac-
icaba devem ser conservados, 
com empenho, por esta geração 
e pelas próximas. A sustenta-
bilidade das nossas ações vem 
sendo, cada vez mais, valoriza-
da e deve contribuir para que o 
respeito ao meio ambiente nos 
proporcione melhor qualidade 
de vida.

J. O. Menten - Eng. Agr. Prof. 
Senior USP/ESALQ, Presidente 
da CCAS (Conselho Científico 
Agro Sustentável

Brasil: o gosto pela majestade

Artigo 

Conservação do solo 
e rio Piracicaba

Artigo 

No Brasil, onde se “proclamou” a 
República, ou, como registra dados 
históricos, foi um golpe à monarquia 
em 15 de novembro de 1889. Porém, 
não é sobre a história a narrativa deste 
artigo, mas sim, sobre o gosto da maio-
ria dos brasileiros em se posicionar 
como majestades.

Para mostrar o gosto pela realeza, 
recordemo-nos às áreas com vultos 
históricos com títulos de majestades: (1) 
rei do futebol; (2) reizinho do parque; (3) 
rainha da bateria; (4) rainha do carnaval 
e suas princesas; (5) rei Momo, etc. A 
organização de eventos, logo aparece 
os concursos de rainha da festa. Esse 
gosto, talvez seja pela forma com que 
um monarca administra uma nação em 
que a dignidade, a moral, atitude estéti-
ca e comportamental são expressas ao 
povo em suas aparições e decretos. A 
Monarquia se comporta pelo equilíbrio 
de forças entre dominador e domina-
do. Assim sendo, os títulos de nobreza 
dado para classificar uma pessoa que 
se destaca em uma área, acredito que 
seja para eleger o compromisso entre a 
realeza e povo em igualdades de direi-
tos, ou seja, representar a moralidade e 
dedicação no que se faz.

 Mas, para o momento em que vive a 
política brasileira, a disputa para o título 
de sua majestade de araque é clara e 
com muitos pretendentes. No Senado 
Federal, Câmara dos Deputados, Su-
premo Tribunal Federal, Presidência da 
República, velha mídia e universidade; 
a disputa está acirrada. Mesmo que 
o ordenamento de realeza exija uma 
conduta rígida às Leis, os pretendentes 
se mostram totalmente alheios a tal 
compromisso. Pois, o que importa é ser 
majestade; à Lei, ora à Lei, ela já está 
desfigurada pelo reinado assumido 
por realezas autodeclaradas, embora o 
povo a deplorem em consequência do 
que vem sendo apresentado; o desvir-
tuamento da Constituição Federal em 
que arbitrariedades são cometidas em 
conformidade com atitudes absolutis-
tas, ocasionando a desvirtuamento da 
vitalidade da nação que é o equilíbrio 
entre povo e Estado. 

Os autocandidatos a realeza, 

mostram suas intenções, cada um des-
fila com seus poderes absolutos como: 
(a) mando e desmando prender, acuso 
e julgo, sou a majestade da justiça; (b) 
decretos, portarias, leis, prazos para 
leituras de projetos, faço quando quis-
er, sou a majestade do Congresso; (c) 
notícias, são àquelas que a opinião 
são restritas aos fatos de conivência, 
sou a majestade do velho jornalismo; 
(d) história ideológica, é o programa 
de dominação, em que se exalta o que 
interessa ao sistema, sou a  majestade 
acadêmica. Com isso, todas essas re-
alezas pretendidas não são exaltadas 
pelo povo, mas pelos próprios deten-
tores do cargo que se autoproclamam 
príncipes. E, possuem da cornucópia, 
somente a forma e não os ingredientes 
que a preenchem. 

As majestades brasileiras, autode-
claradas e nocivas, se manifestam por 
suas contradições autoritárias para fur-
tar as leis consolidadas na Constituição 
Federal e reger por suas escritas a con-
duta que lhes convém, cerceando às 
liberdades oficialmente consolidadas.

Para expressar a repulsa dos ci-
dadãos, acompanhem a tradução livre 
para o português da letra da música 
“The Logical Song”, 1979, dos roqueiros 
Rick Davies/ Roger Radgson, segue al-
guns versos:    

 “Quando eu era jovem/Parecia que a 
vida era tão maravilhosa/Um milagre/
Oh, era tão bonita, mágica/E todos os 
pássaros nas árvores/Bem, eles can-
tavam tão felizes/ [...] Mas então eles 
me mandaram para longe/Para me 
ensinarem a ser sensato/ [...]Onde 
eu poderia ser muito confiável/Oh, 
clínico/Oh, intelectual, cínico/ [..] Agora 
cuidado com o que você diz/Ou eles 
vão te chamar de radical/Um liberal/
Oh, fanático, criminoso/ [...] Eu sei que 
parece absurdo/Mas por favor diga-me 
quem eu sou/Quem eu sou/Quem eu 
sou/ Porque eu estou me sentido tão 
ilógico/Digital [...]”

OriginalAdicionar à playlistTaman-
hoAACifraImprim
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O presidente da Re-
pública, Luiz Iná-
cio Lula da Silva, 

assinou na última quinta-
feira, 4/5, um decreto que 
antecipa o abono anual, 
informalmente conhecido 
como o décimo terceiro 
dos beneficiários da Previ-
dência Social.

 
Ao todo, 30 milhões de 

beneficiários vão receber o 
repasse em duas parcelas, 
em maio e junho, de acor-
do com o calendário ha-
bitual de pagamentos do 
INSS. O investimento total 
do Governo Federal é de 
R$ 62,6 bilhões.

 
Recebem o abono os se-

gurados e dependentes 
da Previdência Social que, 

durante o ano de 2023, te-
nham recebido auxílio por 
incapacidade temporária, 
auxílio-acidente, aposen-
tadoria, pensão por morte 
ou auxílio-reclusão. A ofi-
cialização da medida será 
publicada no Diário Oficial 
da União desta sexta-fei-
ra, 5/5.

 
O abono é usualmente 

pago no segundo semestre 
de cada ano, em agosto e 
novembro. A antecipação 
do benefício alcança todos 
os estados brasileiros e re-
presenta uma injeção sig-
nificativa de recursos nos 
mercados locais.

São Paulo é o estado que 
receberá o maior repasse 
para pagamento do abono 
anual levando em conta os 
dois meses de pagamen-

to. Serão R$ 17,7 bilhões 
em recursos. Na sequência 
aparece Minas Gerais, com 

R$ 6,9 bilhões em repasses, 
seguido pelo Rio de Janeiro 
(R$ 6 bilhões), Rio Grande 

do Sul (R$ 5 bilhões), Para-
ná (R$ 3,67 bilhões) e Bahia 
(R$ 3,6 bilhões).

03Cidade
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Presidente antecipa o 13º a 30 
milhões de segurados do INSS
Repasses do abono anual serão em maio e junho, de acordo com o calendário do INSS. Investimento federal é 
de R$ 62,6 bi e movimenta economia nacional

Divulgação

Pagamento injeta um total de R$ 62,6 bilhões na economia nacional em dois meses

Cléber Gonçalves e  
Matheus Batista

A quantidade de pro-
jetos de lei protoco-
lados nos primeiros 

45 dias de mandato pelos de-
putados e pelas deputadas da 
20ª Legislatura da Assembleia 

Legislativa do Estado de São 
Paulo é a maior da história. 
São 661 propostas registradas 
desde o início do atual manda-
to, em 15 de março, até o final 
de abril.

O número é 67,5% maior 
do que a média observada no 

mesmo período dos últimos 
20 anos, que é de 395 proje-
tos. O comparativo foi feito 
levando em consideração pro-
jetos de lei e projetos de lei 
complementar de autoria par-
lamentar apresentados duran-
te as últimas cinco legislaturas 
da Alesp.

Nos primeiros 45 dias da 15ª 
legislatura, em 2003, os parla-
mentares da Alesp protocola-
ram 243 propostas. Em 2007, 
na 16ª legislatura, esse núme-
ro subiu para 313 projetos. Já 
em 2011, durante a 17ª legisla-
tura, 374 projetos foram apre-
sentados. Na 18ª legislatura, 
em 2015, foram 541 projetos 
e, em 2019, nos primeiros dias 
da 19ª legislatura, 505 propos-
tas parlamentares foram re-
gistradas.

Representatividade

O aumento no número de 
propostas apresentadas na 
Assembleia Legislativa tem 
como resultado direto a am-
pliação de áreas, setores e 
grupos sociais do Estado que 
podem ser contemplados com 
novas políticas públicas.

De acordo com o presiden-
te da Alesp, deputado André 
do Prado (PL), a expectativa é 
de uma legislatura bastante 
produtiva e representativa. 
“Vejo esses dados como um 
sinal positivo de que os parla-
mentares estão cada vez mais 
atentos às diferentes deman-

das da sociedade, nas mais di-
versas áreas. Isso faz com que 
a população esteja cada vez 
mais representada em suas 
necessidades”, comentou o 
deputado que está à frente do 
Parlamento Paulista.

Para atender a toda a de-
manda e ampliar a represen-
tatividade de temas na Casa, 
a Alesp tem adotado diversas 
ações. Um dos exemplos é a 
criação de três novas comis-
sões temáticas que tiveram 
início nesta legislatura: a Co-
missão de Defesa dos Direi-
tos da Pessoa com Deficiên-
cia; a Comissão de Habitação, 
Desenvolvimento e Reforma 
Urbana; e a Comissão de Tu-
rismo.

Além disso, o Parlamento 
conta com dezenas de fren-
tes parlamentares sobre te-
mas relevantes na atualidade 
e tem sido palco de eventos 
como audiências públicas, 
debates, congressos e encon-
tros, que permitem o apro-
fundamento das discussões 
sobre assuntos variados e o 
levantamento de demandas 
da população paulista.

Número de projetos protocolados na Alesp é 
recorde nos 45 primeiros dias de legislatura

Divulgação

A quantidade de projetos de lei protocolados nos primeiros 45 dias de mandato pelos deputados e pelas 
deputadas da 20ª Legislatura da Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo
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Alex Madureira re-
cebeu Governador 
Tarcísio de Freitas 

na Assembleia Legislativa do 
Estado de São Paulo (Alesp), 
na tarde da última terça-fei-
ra (2), que foi pessoalmente 
entregar a proposta de au-
mento do salário mínimo em 
São Paulo e uma segunda 
proposta para a recomposi-
ção salarial dos polícias civis 
e militares.

“A proposta para o salário 
mínimo é R$ 1.550, ou seja, 
um aumento de 20,7%. Já a 
proposta para as policias pre-
vê o aumento médio de 20% 
no salário dos policiais civis 
e militares do Estado de São 
Paulo. Os percentuais de rea-
juste variam de 30%, para as 
carreiras iniciais, a 15%, para 

servidores em fim de carreira 
ou cargos de chefia”, informou 
Alex Madureira.

O Governador esteve acom-
panhado dos Secretários de 
Estado, de Segurança Pública, 
Capitão Derrite, de Governo e 
Relações Institucionais, Gilber-
to Kassab e do secretário-che-
fe da Casa Civil, Arthur Lima.

O encontro contou ainda 
com a participação do presi-
dente da Alesp, André do Pra-
do e demais parlamentares. 
“Conversamos com o Gover-
nador Tarcísio de Freitas so-
bre a importância do projeto e 
reafirmei meu apoio na apro-
vação da proposta”, reafirmou 
o deputado. “A iniciativa é um 
grande avanço para garantir 
melhores condições de vida 
aos trabalhadores”, comple-
tou Alex Madureira.

Alex Madureira recebe Tarcísio de 
Freitas na Alesp
Governador esteve pessoalmente na assembleia por aumento do salário mínimo e para os polícias civis e militares de São Paulo

Alex Madureira recebeu Governador Tarcísio de Freitas na Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo

Divulgação

Folha de Piracicaba

A aprovação do 
novo valor do sub-
sídio a ser pago 

ao prefeito que governar 
Piracicaba a partir de ja-
neiro de 2025 tende a as-
segurar a permanência de 
profissionais da saúde no 
serviço público municipal. 
Isso porque o teto do fun-
cionalismo, após 12 anos 
congelado, será de R$ 
25.500 quando se iniciar o 
mandato do próximo che-
fe do Executivo.

O projeto de lei 76/2023, 
que fixou o futuro sub-
sídio do prefeito, do vice
-prefeito e dos secretários 
municipais respectiva-
mente em R$ 25.500, R$ 
12.750 e R$ 18.500, foi 
aprovado pela Câmara 
na noite da última quin-
ta-feira (4), primeiro em 
reunião extraordinária e, 
depois, em sessão extra-
ordinária.

Já o projeto de resolu-
ção 14/2023, que esta-

beleceu em R$ 18.500 o 
subsídio dos vereadores 
da legislatura que se ini-
cia em 2025, foi aprovado 
em discussão única na 24ª 
Reunião Ordinária.

A votação de ambas as 
proposituras, que tiveram 
a Mesa Diretora da Câma-
ra como autora, foi acom-
panhada por servidores 
da saúde presentes na ga-
leria do plenário e sucedi-
da por aplausos dos vere-
adores à categoria, uma 
vez que o teto atual, de R$ 
15.500, tem retido parte 
dos vencimentos de mé-
dicos, dentistas e outros 
trabalhadores da área, 
sendo a causa da saída 
recente de profissionais 
para outras cidades com 
remuneração superior.

O presidente da Câma-
ra, Wagner de Oliveira 
(Cidadania), disse que a 
atualização do teto do 
funcionalismo é um re-
conhecimento aos servi-
dores, em especial os da 
saúde, “por tudo que já fi-

zeram pela nossa cidade”. 
Gustavo Pompeo (Avan-
te) ressaltou que 2025, 
quando os novos valores 
entram em vigor, marca-
rá “12 anos em que não 
se reajustava o teto”, pe-
ríodo em que “Piracicaba 
perdeu competitividade”.

Cássio Fala Pira (PL) afir-
mou que a medida “vai 
trazer mais profissionais 
para a nossa cidade”. 
“Quem ganhou foi a po-
pulação de Piracicaba”, 
assinalou. Líder do go-
verno Luciano Almeida 
na Câmara, Josef Borges 
(Solidariedade) chamou a 
aprovação do novo teto 
de “grande conquista”. 
“Os médicos, quando fo-
rem prestar concurso, a 
partir de janeiro de 2025 
vão ter o salário que me-
recem”, comentou.

Durante a 24ª Reunião 
Ordinária também foram 
aprovados, em primeira 
discussão, o projeto de 
lei complementar 1/2023, 

de autoria da vereadora 
Alessandra Bellucci (Re-
publicanos), que trata da 
fixação de placas “Cuida-
do cão bravo”, e o projeto 
de lei 23/2023, do vere-
ador Acácio Godoy (PP), 
pelo qual servidores pú-
blicos municipais e em-
pregados celetistas terão 
direito a um dia de folga 
anual para a realização 
de exames de controle de 
câncer.

Outros dois projetos de 
lei em primeira discussão 
e um em segunda, além 
de um projeto de resolu-

ção e onze requerimentos 
(dos quais dois em regime 
de urgência) em discus-
são única, foram aprova-
dos pelo plenário.

Tiveram a votação adia-
da o projeto de emenda à 
Lei Orgânica 2/2022, que 
trata da apresentação de 
projetos de iniciativa po-
pular, e a análise do veto 
total do Executivo ao pro-
jeto de lei 103/2021, que 
dispõe sobre a elabora-
ção e implementação das 
políticas públicas para 
a primeira infância pelo 
munícipio.

Teto do funcionalismo será de  
R$ 25.500 a partir de janeiro de 2025

 Guilherme Leite

Visão geral do plenário da Câmara na noite desta quinta-feira



Vanderlei Zampaulo

A presidenta da 
Apeoesp (Sindi-
cato dos Profes-

sores do Ensino Oficial do 
Estado de São Paulo), a de-
putada estadual Professo-
ra Bebel (PT) se reuniu na 
última quarta-feira, 03 de 

maio, com a superinten-
dente do IAMSPE (Instituto 
de Assistência Médica ao 
Servidor Público Estadu-
al), Maria das Graças Bigal 
Barboza, quando discutiu 
o credenciamento de hos-
pital em Piracicaba para 
atendimento dos servido-
res estaduais e seus de-

pendentes no município. 
No encontro, a  superin-
tendente afirmou à Profes-
sora Bebel que está empe-
nhada e que irá resolver 
essa questão do convênio 
com hospital para atendi-
mento à demanda regional 
e que, inclusive, visitará a 
cidade na próxima quar-
ta-feira, 10 de maio, jun-
tamente com o presidente 
da Comissão Consultiva 
Mista do IAMSPE, José Mo-
reno do Prado. Em Piraci-
caba, a presidenta regional 
da Comissão Consultiva 
Mista (CCM), a professora 
Leonor Peres, que tam-
bém é diretora estadual 
da Apeoesp, participará da 
recepção à superintenden-
te do IAMSPE.

O IAMSPE atende atual-
mente no Estado de São 
Paulo 1.320.000 pessoas, 
entre dependentes e agre-

gado, que enfrentam difi-
culdades para conseguir 
um atendimento de quali-
dade, sendo mais de 32 mil 
em Piracicaba e região. “Os 
usuários assistidos em di-
versos municípios paulis-
tas, como a região de Pira-
cicaba, passam por muitos 
transtornos, uma vez que 
não contam com hospitais 
conveniados e estamos 
trabalhando para resolver 
esta situação”, destaca a 
deputada Bebel.

Com isso, conforme a 
parlamentar, toda vez que 
o servidor estadual precisa 
de atendimento hospitalar 
precisa recorrer a cidades 
da região que tem convê-
nio. Para mudar esta reali-
dade, desde o início do seu 
mandato de deputada esta-
dual, ainda no começo de 
2019, que a deputada Pro-
fessora Bebel vem fazendo 

gestões para que Piracica-
ba volte a ter um hospital 
credenciado para atender 
o funcionalismo estadual e 
seus dependentes. 

Nesse trabalho, a deputa-
da teve diversos encontros 
no IAMSPE, assim como 
criou a Frente Parlamentar 
na Assembleia Legislativa 
do Estado de São Paulo em 
defesa do fortalecimento 
do instituto. “Nossa expec-
tativa é de que finalmente 
Piracicaba volte a ter um 
hospital credenciado pelo 
IAMSPE. Como deputada, 
continuarei fazendo todas 
as gestões possíveis para 
que isso se torne realidade 
e, finalmente, as mais de 
30 mil vidas assistidas pelo 
instituto finalmente vol-
tem a ter um hospital em 
que possam ser atendidos 
em Piracicaba”, conclui. 
Superintendente do IAMSP
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Superintendente do IAMSPE garante à deputada  
Bebel que Piracicaba terá hospital credenciado
O IAMSPE atende atualmente no Estado de São Paulo 1.320.000 pessoas, entre dependentes e agregado

 Divulgação

A deputada Professora Bebel e a superintendente do IAMSPE durante 
reunião em que discutiram reestabelecer convênio com hospital em 
Piracicaba para atendimento aos servidores estaduais e seus dependentes

Folha de Piracicaba

A Prefeitura de 
Piracicaba, por 
meio da Semut-

tran (Secretaria Munici-
pal de Mobilidade Urbana 
Trânsito e Transportes), 
realiza neste mês diver-
sas atividades alusivas ao 
movimento internacional 
Maio Amarelo, de cons-
cientização para redução 
de acidentes no trânsi-
to. Neste ano, o tema da 
campanha é No Trânsito, 
Escolha a Vida!, confor-
me definição do Contran 
(Conselho Nacional de 
Trânsito).

Estão previstas ações de 
fiscalização e orientação 
em diferentes locais da 
cidade, instalação de áre-
as de motobox, que são 
espaços de espera exclu-
sivos para motocicletas 
em semáforo, e doação 
de sangue, por iniciativa 

dos próprios agentes de 
trânsito e guardas civis, 
que diariamente vêem a 
necessidade da transfu-
são de sangue em decor-
rência de acidentes.

“Maio é um mês especí-
fico alusivo às ações vol-
tadas para a segurança 
no trânsito, entretanto, 
as leis de trânsito devem 
ser respeitadas todos os 
dias, em todos os meses 
do ano, sempre com o 
propósito de evitarmos 
mortes causadas por im-
prudências. E é importan-
te que esse assunto este-
ja em evidência tanto com 
os adultos quanto com as 
crianças, por isso fazemos 
questão de tratar este 
tema com os estudantes 
que frequentam o Ciet”, 
falou a titular da Semut-
tran, Jane Franco Olivei-
ra, acrescentando que a 
Semuttran desenvolve ao 
longo do ano diferentes 

campanhas e ações para 
conscientização do res-
peito às leis de Trânsito.

No cronograma da 
Semuttran referente ao 
Maio Amarelo estão pro-
gramadas ações de cons-
cientização, em conjunto 
com a GCM (Guarda Civil 
Municipal) e a PM (Polí-
cia Militar), em diferentes 
pontos da cidade. No dia 
10 de maio, a ação acon-
tece na avenida Indepen-
dência e avenida Salda-
nha Marinho, às 17h. No 
dia 16, na avenida Arman-
do de Sallles Oliveira e 
avenida Renato Wagner, 
às 7h. No dia 19, na ave-
nida Alberto Vollet Sachs 
e avenida Rio das Pedras, 
também às 7h. E no dia 
23, na avenida Limeira, às 
17h.

Outra atividade prevista 
no mês é o recolhimento 
de veículos abandonados 

nas ruas da cidade, com a 
GCM e a PM, e, ainda, apoio 
em iniciativa do Sest (Servi-
ço Social do Transporte) e 
Senat (Serviço Nacional de 
Aprendizagem do Trans-
porte) com trabalhadores 
do setor de transporte de 
cargas, passageiros, taxis-
tas, motociclistas, pedes-
tres e demais atores do 
trânsito.

 
“Temos como propósi-

to mostrar à sociedade 
a importância da adoção 
de boas práticas no trân-
sito, visando a preser-
vação da vida humana. 
E essa responsabilidade 
deve ser compartilhada 
com todos os órgãos que 
compõem o Sistema Na-
cional de Trânsito, com 
os pedestres, motoristas, 
motociclistas e ciclistas”, 
comentou Jane Franco 
Oliveira.

Semuttran realiza diversas ações 
alusivas ao Maio Amarelo

 Isabela Borghese

Ações de conscientização estão previstas para acontecer em diferentes 
vias da cidade ao longo do mês 
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Hoje, o centro das aten-
ções de nossa socieda-
de está voltado para 

o combate da violência nas es-
colas, com várias sugestões por 
parte do governo municipal, es-
tadual e federal, algumas com 
caráter puramente político e ou-
tras sem conhecimento de como 
funcionam as salas de aula nas 
escolas.

A quase totalidade dessas su-
gestões, tanto do poder público 
como do privado, visam aumen-
tar o policiamento fora das esco-
las, quando, raríssimas vezes, o 
ato criminoso ocorre de fora para 
dentro das salas de aula.

O projeto CCP – Convivência e 
Cultura de Paz –, desenvolvido pelo 
PoliBrasil, tem o foco nos alunos e 
nas famílias, objetivando minimizar 
o comportamento agressivo dentro 
da sala de aula por meio da son-
dagem, convivência, do diálogo e 
acolhimento, e, quando necessário, 
com a intervenção de especialistas 
para obtenção de diagnósticos so-
cioemocionais para os acompanha-
mentos necessários.

Segundo a Vice-Diretora do Co-
légio PoliBrasil, Fernanda Martinelli 
Simoni, “o projeto é baseado em 
um dos três pilares que sustentam 
a proposta pedagógica do colégio: 
aluno–escola–família, tendo como 
protagonista o combate ao com-
portamento violento dos alunos, 

tanto na forma física como verbal.”

O projeto de sondagem foi ela-
borado em parceria com a Sra. Ana 
Christina Martins, pedagoga e pós-
graduada em Arteterapia que atua 
semanalmente no colégio, com 
base em 15 questões respondidas 
pelos alunos, divididas em três seg-
mentos que se completam, ou seja, 
questões para os alunos refletirem 
sobre si mesmos, sobre a família e 
questões sobre a escola. 

“Após a tabulação das respostas 
e a aplicação dos gabaritos, encon-
tramos como resultado três áreas 
distintas nas quais se enquadram 
os alunos analisados: área verde, 
amarela e vermelha, que são re-
presentadas por meio de gráficos, 

tanto das respostas do aluno, da 
classe e também da escola toda”, 
comenta o Diretor do Colégio Luiz 
Andre Filho. 

“A partir dessa sondagem, ini-
ciamos as ações junto ao aluno, 

à classe e, principalmente, junto à 
família, ações estas que estão pro-
gramadas para ocorrerem até o 
final do ano letivo”, complementa 
a Fernanda.

Exemplos dos Gráficos:

Colégio Polibrasil apresenta o projeto 
CCP – Convivência e Cultura de Paz

Fernanda Martinelli Simoni e Luiz Andre Filho

Divulgação
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Nesta semana, o vice-pre-
sidente da Assembleia 
Legislativa, deputado 

estadual Helinho Zanatta (PSC) 
solicitou, por meio de documento 
enviado ao governo federal, que 
a Região Metropolitana de Piraci-
caba (RMP) seja também equipa-
rada às demais regiões do Estado 
com a elevação do teto de finan-
ciamento do programa habitacio-
nal “Minha Casa Minha Vida”.

De acordo com o deputado, a 
região ainda não foi reconhecida 
para fins de financiamentos habi-
tacionais como as outras. Isso faz 
com que o valor disponível para 
financiamento para os municí-
pios da RMP seja menor do que 
as cidades que integram outras 
regiões do Estado.

Segundo Helinho Zanatta, “nas 
demais regiões o teto é maior 
que o observado na RMP. Por 
isso fiz essa solicitação para que 
a nossa região seja equiparada 
às demais do Estado no progra-
ma habitacional federal “Minha 
Casa Minha Vida”. Sem esse reco-

nhecimento, a Caixa Econômica 
Federal disponibiliza valores me-
nores de financiamento à nossa 
região”, disse.

O deputado acredita que o 

aumento do teto viabilizará a 
aquisição de mais unidades ha-
bitacionais pelos moradores das 
cidades da RMP. Para Helinho, “o 
valor menor em vigor atualmente 
gera redução considerável do nú-

mero de imóveis disponíveis para 
financiamento popular. Embora 
o assunto seja em tese é federal, 
estamos pleiteando a equipara-
ção. Nosso objetivo é trabalhar 
pela região e uma das nossas 

bandeiras é a habitação popular. 
Vamos buscar programas habi-
tacionais, em níveis federal ou 
estadual, que consigam atender 
ao maior número possível de fa-
mílias”, ressaltou o parlamentar.

Helinho destaca que prefeitos, 
vereadores e lideranças têm 
buscado apoio para a efetivação 
dessa medida, que tem respaldo 
do Parlamento da Região Metro-
politana de Piracicaba, presidido 
por Thiago Braggion. A deman-
da já foi, anteriormente, apre-
sentada como pleito em âmbito 
regional. 

RMP - A Região Metropolitana 
de Piracicaba foi criada pela Lei 
Complementar nº 1.360, de 24 de 
agosto de 2021. Além de Piraci-
caba, a Região é integrada pelos 
municípios de Águas de São Pe-
dro, Analândia, Araras, Capivari, 
Charqueada, Conchal, Cordeiró-
polis, Corumbataí, Elias Fausto, 
Ipeúna, Iracemápolis, Leme, Li-
meira, Mombuca, Pirassununga, 
Rafard, Rio Claro, Rio das Pedras, 
Saltinho, Santa Cruz da Concei-
ção, Santa Gertrudes, Santa Maria 
da Serra e São Pedro.

Helinho Zanatta pede aumento do teto de 
financiamento de moradias para a RMP
O governo federal ainda não reconheceu a Região Metropolitana de Piracicaba

Divulgação

O deputado acredita que o aumento do teto viabilizará a aquisição de mais unidades habitacionais pelos 
moradores das cidades da RMP

Aluno 01

Aluno 02

Aluno 03

Por Aluno    Por Classe       Por Escola

Escolas e instituições que se interessarem pelo projeto CCP – Convivência e Cultura de Paz –, sem nenhum custo, podem entrar em contato pelo WhatsApp número 19-99781-5709.
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Com a campanha “Cora-
ção de Mãe” promovida 
pelo Cemitério Parque 

da Ressurreição de Piracicaba 
em parceria com a Acembra - As-
sociação e Sindicato de Cemité-

rios e Crematórios Particulares 
do Brasil, a comunidade é convi-
dada a refletir sobre seus senti-
mentos e homenagear as mães 
que já partiram. Durante todo o 
dia das mães, os visitantes pode-
rão participar de diversas ativida-
des e apresentações musicais e 

ainda desfrutar de pipoca e algo-
dão-doce gratuitos.

Qualquer visitante poderá es-
colher corações com a cor que 
melhor representa seu senti-
mento naquele momento, es-
crever o nome delas ou alguma 

mensagem e colocar no jazigo 
onde elas foram sepultadas. 
No dia também terá balões de 
gás hélio segurando um grande 
coração com todas as cores dos 
sentimentos, exposto para que 
todos escrevam os nomes de 
suas mães. Como ato simbóli-

co, o coração e os balões serão 
soltos às 18h, subindo ao céu 
e levando consigo as homena-
gens e lembranças das mães 
queridas.

A programação terá início às 
7h com uma missa celebrada 
pelo Dom Devair, seguida de 
uma apresentação musical às 
8h30. Às 10h, será realizada ou-
tra missa com o Padre Marcelo 
Sales, e às 13h uma apresenta-
ção instrumental. 

Este evento tem a participa-
ção da Acembra e o apoio de 
parceiros como a Ótica Wilson, 
Colégio Grau Técnico, Magia 
Eventos e Love Me Churros, 
participe conosco e crie um 
jardim de cores e amor em me-
mória dessas mulheres tão im-
portantes em nossas vidas. 

Aguardamos você e sua famí-
lia na Av. Comendador Luciano 
Guidotti, 1754 - Jardim Caxam-
bu, Piracicaba|SP.

Com a campanha “Coração de Mãe” promovida pelo Cemitério 
Parque da Ressurreição de Piracicaba em parceria com a Acembra, 
a comunidade é convidada a refletir sobre seus sentimentos e 
homenagear as mães que já partiram

Cemitério Parque da Ressurreição promove 
evento especial no Dia das Mães

Durante todo o dia das mães, os visitantes poderão participar de 
diversas atividades e apresentações musicais e ainda desfrutar de 
pipoca e algodão-doce gratuitos

Fotos: Divulgação
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Endometriose. Uma 
em cada dez mulhe-
res no Brasil é diag-

nosticada com essa doença 
inflamatória, que atinge cer-
ca de 6 milhões de brasilei-
ras com idade entre 13 a 
45 anos. 57% delas sofrem 
de dores crônicas e mais 
de 30% dos casos levam à 
infertilidade.  Os dados são 
da Sociedade Brasileira de 
Endometriose e o alerta é 
da ginecologista obstetra 
especialista em fertilidade 
da Santa Casa Saúde Piraci-
caba, Milena Goes.

De acordo com ela, a en-
dometriose é uma doença 
benigna que ocorre quando 
o tecido endometrial, aque-
le que reveste a camada in-
terior do útero, se implanta 
fora da cavidade uterina ou 
em outros órgãos da pel-
ve como trompas, ovários, 
intestino e bexiga. Ela pro-
voca cólicas intensas e os 
diagnósticos têm se torna-
do cada vez mais comuns. 
“A camada do endométrio 
se forma todos os meses, a 
cada ciclo, para receber um 

embrião, fruto de uma gra-
videz; mas quando ela não 
ocorre, no final do ciclo, o 
endométrio descama e é 
expelido na menstruação”, 
explica Milena.

As causas da endometrio-
se, de acordo com a gineco-
logista, ainda não são bem 
esclarecidas. “Existem diver-
sas teorias, como alterações 
imunológicas, inflamatórias, 
estresse oxidativo e trans-
formação celular. Mas uma 

das principais teorias seria 
a da Menstruação Retró-
grada. Nela, o sangramen-
to menstrual pode não ser 
totalmente eliminado pela 
vagina. Uma parte desse 
sangue pode refluir pelas 
trompas e cair na cavidade 
abdominal, causando as le-
sões endometrióticas”, ex-
plica.

Segundo Milena, não 
existem métodos para pre-
venção da endometriose e 

as causas desse comporta-
mento ainda são desconhe-
cidas. O que se sabe é que 
há um risco maior de desen-
volver endometriose se a 
mãe ou irmã já sofrem com 
a doença.

Entre os sintomas que 
acometem mulheres com 
endometriose estão as do-
res: cólicas em intensida-
des variadas, podendo ser 
incapacitantes; dor durante 
da relação sexual; dor em 
toda a região pélvica. “Em 
algumas pacientes a doen-
ça pode estar presente na 
bexiga e na parede do intes-
tino, causando dor para uri-
nar e dor ao evacuar duran-
te a menstruação”, enfatiza 
Milena.

“Como fator complicador, 
a endometriose pode desen-
cadear dificuldade para en-
gravidar e infertilidade e, em 
todo esse processo de dores, 
infertilidade, sofrimento e 
fadiga crônica poderá de-
sencadear um quadro de de-
pressão”, alerta a médica.

O diagnóstico da doença é 
realizado inicialmente com a 

anamnese, história clínica e 
exames físicos. O tratamen-
to da paciente vai depender 
de vários fatores. “Por isso 
é importante reforçar que 
o acompanhamento, nesses 
casos, deve ser multipro-
fissional. Buscar ajuda de 
profissionais especializados 
como psicólogos, fisiotera-
peutas pélvicos, nutricionis-
tas traz muita melhora dos 
sintomas. O cuidado com a 
saúde é muito importante. É 
recomendável que quando 
iniciam as primeiras mens-
truações a menina faça uma 
primeira consulta ao gineco-
logista e que esse acompa-
nhamento e o autocuidado 
sejam um hábito em sua 
vida”, salientou Milena.

Não é possível prevenir 
o desenvolvimento da en-
dometriose, segundo a gi-
necologista, mas a adoção 
de hábitos saudáveis e um 
acompanhamento adequa-
do são importantes na ma-
nutenção da qualidade de 
vida e na atenção com os 
primeiros sintomas. “Quan-
to antes diagnosticada au-
mentam as chances de me-
lhores resultados”, finalizou.

Marcelo Germano/FP

Endometriose: da dor física à dor emocional
Mais de 6 milhões de mulheres sofrem com a doença; é preciso buscar ajuda e acompanhamento multiprofissional

Ginecologista Milena Goes 
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Pelo 11º ano consecu-
tivo, a concessionária 
Mirante, em parceria 

com o Semae, promove a 
Campanha do Agasalho sob o 
tema ‘Nesse inverno abra seu 
coração e seu guarda-roupas. 
Compartilhe calor humano. 
Doe Vida!’. Esse ano, as do-
ações terão como destino o 
Lar dos Velhinhos de Piraci-
caba, instituição com mais de 
350 residentes. Desses, apro-
ximadamente, 150 idosos ca-
rentes são cuidados pelo Lar.

A iniciativa, desenvolvida 
pela área de Responsabilida-
de Social da concessionária, 
integra as ações do programa 
de Voluntariado da holding 
Aegea Saneamento, líder do 
setor privado no país e da 
qual a Mirante faz parte. Até 
o dia 31 de maio, os colabora-
dores da Mirante podem re-
alizar as doações de roupas, 
calçados e acessórios, nos 
pontos de coleta localizados 
na Sede Administrativa e nas 

Estações de Tratamento de 
Esgoto Bela Vista, Ponte do 
Caixão e Piracicamirim. Já os 
servidores da autarquia vão 
poder contribuir nos pontos 
de coleta colocados na sede 
do Semae.

De acordo com o analista 
de Responsabilidade Social 
da Mirante, Gabriel Berto-
lo, a promoção das ações de 
voluntariado tem como pro-
pósito mostrar que a atua-
ção da empresa vai além do 
saneamento, levando mais 
dignidade à população, além 
de despertar a percepção do 
colaborador acerca do respei-
to à vida de forma geral.

“A Campanha do Agasalho 
é um dos exemplos que mais 
nos orgulhamos, pois mesmo 
após 10 edições, percebemos 
que o nível de engajamento e 
comprometimento dos cola-
boradores permanece seme-
lhante ou até mesmo maior 
do que o da primeira edição. 
Acreditamos que essa mo-
vimentação é resultado do 

trabalho de conscientização, 
incentivo e suporte que a em-
presa oferece para a promo-
ção deste tipo de iniciativa. 
Além disso, reforça o com-
promisso da concessionária 
em oferecer algo a mais do 

que os nossos serviços, levan-
do mais perspectiva de vida e 
dignidade a população”, ava-
lia Gabriel.

Além disso, o analista co-
menta sobre o destino das 

doações. “Por cuidar de tan-
tos idosos carentes, o Lar dos 
Velhinhos necessita muito 
de agasalhos e itens doados 
pelos colaboradores. E esse 
é mesmo o intuito da campa-
nha”, finaliza.

Mirante promove 11ª Campanha do Agasalho

Campanha do Agasalho 2023
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A AFOCAPI – Asso-
ciação dos Forne-
cedores de Cana 

de Piracicaba foi reconhe-
cida na Agrishow 2023 e 
apresentou o case de su-
cesso sobre o CAR – Ca-
dastro Ambiental Rural, 
que é relacionado à Lei 
Federal nº 12.651/2012, 
que faz parte das Direti-
vas Técnicas do Protocolo 
“Etanol Mais Verde”. Esse 

protocolo é a continuida-
de do acordo firmado em 
2007, para consolidar o 
desenvolvimento susten-
tável do setor sucroener-
gético e direcionar ações 
para o fim da queima da 
palha da cana-de-açúcar. 

A AFOCAPI trabalha fir-
me para incentivar as me-
lhores práticas de susten-
tabilidade na cadeia de 
produção sucroenergética 
e o Cadastro Ambiental 

Rural faz parte dessas 
diretivas. O CAR é um 
registro público ele-
trônico nacional, obri-
gatório para todos os 
imóveis rurais, com a 
finalidade de integrar 
as informações am-
bientais das proprie-
dades e posses rurais, 
compondo base de 
dados para controle, 
monitoramento, pla-
nejamento ambiental 
e econômico e comba-
te ao desmatamento. 
Devida a importância 
desse cadastro, a AFO-
CAPI conseguiu cons-
cientizar e cadastrar 
2.800 propriedades 

rurais, numero expressivo 
dentro do programa.

O trabalho foi apresen-
tado pelo engenheiro 

agrônomo e coordenador 
da AFOCAPI, Bruno Porte 
Ribeiro que além de ex-
plicar o resultado do CAR, 
apresentou a missão e 

diretrizes do Grupo AFO-
CAPI.

Entenda a História 
“Etanol Mais Verde”

Em 2007, o Estado de São 
Paulo, as usinas e associa-
ções criaram o Protocolo 
Agroambiental Paulista 
para eliminar a queima 
da palha da cana-de-açú-
car gradativamente. Dez 
anos depois, o Protocolo 
Agroambiental foi atuali-
zado para “Etanol Verde” 
seguindo boas práticas 
ambientais. Hoje, chama-
do de Protocolo “Etanol 
Mais Verde” é composto 
por dez diretivas técnicas, 
que são elas:

a. Eliminação da Queima

b. Adequação à Lei Fede-
ral nº 12.651/2012

c. Proteção e Restaura-
ção das Áreas Ciliares

d. Conservação do Solo

e. Conservação e Reuso 
da Água

f. Aproveitamento dos 
Subprodutos da Cana-de
-Açúcar

g. Responsabilidade So-
cioambiental e Certifica-
ções

h. Boas Práticas no Uso 
de Agrotóxicos

i. Medidas de Proteção à 
Fauna

j. Prevenção e Combate 
aos Incêndios Florestais

Mais de 800 marcas in-
ternacionais e brasileiras 
buscam suprir as necessi-
dades dos agricultores com 
novidades tecnológicas, 
conectividade, agricultura 
de precisão, economia, de-
sempenho. “Nosso objetivo 
de levar a equipe técnica é 
de atualizar sobre as novas 
tecnologias, sempre visan-
do aumentar produtivida-
de, lucratividade dos asso-
ciados”, disse o presidente 
da AFOCAPI, José Coral.
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 O Grupo AFOCAPI marcou presença na Agrishow 2023 e levou a equipe técnica  para visitar a maior feira de tecnologia para o agronegócio do país

AFOCAPI é reconhecida na Agrishow 2023
 Case de sucesso é apresentado no Programa “Etanol Mais Verde” 

Fotos: Divulgação

O engenheiro agrônomo e coordenador da AFOCAPI, Bruno Porte 
Ribeiro, apresentando o case de sucesso sobre o CAR, além da missão e 
diretrizes do Grupo AFOCAPI

“Nosso objetivo 
de levar a equipe 
técnica é de 
atualizar sobre as 
novas tecnologias, 
sempre visando 
aumentar 
produtividade, 
lucratividade dos 
associados”
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Folha de Piracicaba

Quem possui imóveis 
para alugar e não 
deseja ter dores de 

cabeça na hora de adminis-
trar e receber seu aluguel, 
precisa conhecer o Frias Neto 
Garante, um serviço exclusi-
vo para quem deseja receber 
seu aluguel sem atrasos, to-
dos os meses.

Na prática, o aluguel garan-

tido oferece mais segurança 
ao proprietário, garantindo a 
ele o valor do aluguel mesmo 
que o inquilino atrase o paga-
mento por qualquer motivo. 
Porém, agindo com exclusivi-
dade, a Frias Neto Consultoria 
de Imóveis, adotou a prática 
estendendo o período em 
que a maioria das outras imo-
biliárias costuma trabalhar 
e ainda, o aliou a uma outra 
facilidade, a antecipação do 
aluguel. 

Como funciona o Frias 
Neto Garante?

Como parte vigente do con-
trato, o aluguel garantido pode 
cobrir outras despesas além 
do valor do pago mensalmen-
te pelo imóvel. O pagamento 
é feito mesmo que o inquilino 
atrase seus boletos, e diferen-
te de vigorar por três meses, 
como é a regra para a maioria 
das imobiliárias que adotam 
esse procedimento, a Frias 
Neto garante o recebimento 

do aluguel até a entrega das 
chaves. 

A garantia que vem da 
exclusividade 

Um dos diferenciais do alu-
guel garantido oferecido pela 
Frias Neto é vigorar até a en-
trega das chaves. Presente há 
mais de trinta anos no mer-
cado, a imobiliária conta com 
a expertise de sua trajetória e 
um departamento exclusivo 
de gestão de clientes, que é 
responsável por oferecer um 
atendimento exclusivo para os 
proprietários de imóveis.

Recentemente, a Frias Neto 
recebeu pela 10ª vez o prê-
mio Top Of Mind - Marcas de 
sucesso, como a imobiliária 
mais lembrada em Piracicaba, 
provando que colocar o cliente 
como prioridade é o diferencial 
que compõe a exclusividade, 
marca registrada da empresa. 

Segurança 
Outro diferencial que é ofe-

recido pela Frias Neto é contar 
com um setor jurídico e de ges-
tão de clientes para que cada 
um que busca a Frias Neto 
para administrar ou alugar um 
imóvel seja bem atendido, as-
sim, a imobiliária pode facilitar 

a comunicação entre locador 
e locatário, sendo também 
aquela que garante que os de-
veres sejam cumpridos e que 
cada um possa se sentir segu-
ro e confortável, dentro da par-
te que lhes cabe no contrato. 

Antecipação do aluguel 
Em 2020, a imobiliária tam-

bém disponibilizou aos locado-
res a antecipação do aluguel, 
permitindo que os locadores 
recebam antecipadamente até 
12 meses dos recebíveis do 
seu aluguel. 

A antecipação não é um em-
préstimo, não resulta em dívi-
da e não propõe que o imóvel 
seja dado como garantia, além 
disso, o locador ainda pode, 
através do recebimento, ter a 
redução do imposto de renda. 

Apostando em ouvir seus 
clientes, a Frias Neto também 
criou a área do cliente, que 
funciona através de um aten-
dimento multicanal, que per-
mite um atendimento ágil de 
onde o mesmo estiver, seja 
via telefone, site ou aplicativo. 
Além disso, a imobiliária tam-
bém garante um atendimento 
exclusivo na administração do 
seu imóvel, tendo atualmente 
R$ 5 bilhões ativos sob gestão. 

Divulgação

Adeus ao aluguel atrasado! 
Receba seu Aluguel sem atrasos
Frias Neto garante o recebimento do aluguel, sem atrasos e todos os meses 

A Frias Neto conta com um setor jurídico e de gestão de clientes para que cada um que busca a Frias Neto para 
administrar ou alugar um imóvel seja bem atendido

Folha de Piracicaba

O Dia das Mães está 
chegando e com ele 
se aproxima o pri-

meiro sorteio da promoção 
ACIPI + Presente, ação reali-
zada pela Associação Comer-
cial e Industrial de Piracicaba 
(ACIPI). Em 2023, a iniciativa 
integra as atividades em alu-
são aos 90 anos da entidade 
e, com o objetivo de prestigiar 
o associado e também o seu 
cliente, tem adesão gratuita. 

Ao longo do ano serão cinco 
sorteios. O primeiro, referente 
ao Dia das Mães, será realiza-
do no dia 23 de maio, a partir 
das 19h, no bairro Santa Tere-
zinha. O segundo será o do Dia 
dos Namorados, seguido do 
Dia dos Pais, Dia das Crianças 
e Natal, quando ocorre o sor-
teio do apartamento. 

São mais de 150 prêmios 
que somam meio milhão de 
reais em prêmios. O principal 
é um apartamento de dois 
dormitórios, no valor estima-
do de R$ 250 mil, da Embra-
plan Engenharia.

As empresas que fazem 
adesão a promoção recebem 
o seu kit de visual merchan-
dising para que os materiais 
possam ser utilizados no esta-
belecimento e sinalizar a parti-
cipação aos seus clientes.

Novidade esse ano, o consu-
midor que comprar em uma 
das lojas participantes recebe 
um cupom com QR para ca-
dastro e não mais a seladinha. 

“A cada campanha busca-
mos inovar e facilitar a par-
ticipação de todos. O novo 
cupom traz a data de todos os 

sorteios, assim como os ban-
ners afixados nas lojas, para 
criar ainda mais expectativa e 
possibilitar que consumidor 
possa se organizar e estar 
presente neste dia”, conta a 
vice-presidente da entidade, 
responsável pela área de pro-
moções, Rodrigo Santos.  

Com o objetivo de ficar mais 
próximo dos consumidores e 
também dos associados, em 
2023, os sorteios ocorrem em 
diferentes corredores comer-
ciais – e não mais no auditório 
da sede localizada no Centro.

Adesão
Os interessados em partici-

par da campanha podem pre-
encher o formulário disponível 
na página especial da ação (ht-
tps://acipipresente.com.br/). O 
QRCode abaixo também dire-
cionada a página.

Os sorteios têm validação da 
Secap (Secretaria de Avaliação, 
Planejamento, Energia e Lote-
ria) – ligada ao Ministério da 
Economia. A campanha tem 
patrocínio da Unimed, Embra-
plan Engenharia e Sicoob.

Dúvidas e adesões com o 
Departamento Comercial da 
Acipi: campanha@acipi.com.
br ou (19) 3417-1766 ramais 
2734 e 2715.

Promoção ACIPI + Presente 
tem adesão gratuita

Divulgação

O principal prêmio é um apartamento de dois dormitórios, no valor 
estimado de R$ 250 mil, da Embraplan Engenharia
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Adolpho Queiroz

Será no próximo dia 13 de 
maio, um sábado, na cafe-
teria Maria Marvada, na rua 

Prudente de Moraes, o primeiro 
reencontro dos filatelistas e admi-
radores do tema, para a recriação 
do Clube Filatélico e Numismático 
de Piracicaba. O clube que teve 
seu auge nos anos de 1960-70, sob 
liderança de Lauro Natali e poste-
riormente, com os escritos de Edna 
Perez, na Tribuna Piracicabana, 
dando muita visibilidade ao tema. 
Agora, um novo grupo sob a coor-
denação do Engenheiro Agrônomo 
Paulo Araripe, está se articulando 
para a nova fase. Abaixo, um per-
fil do novo coordenador, seu inte-
resse pelo tema, planos e projetos 
para o futuro. 

FP – Quem é o Paulo Araripe e 
como surgiu seu interesse pela 
filatelia?

Sou engenheiro agrônomo, nas-
cido na capital do estado de São 
Paulo a 52 anos. Minha família é 
metade vinda de Barretos/SP e 
metade vinda do Rio de Janeiro/RJ. 
Foi nestes locais que passei minha 
infância e pré-adolescência. Resi-
do em Piracicaba/SP desde 1989, 
quando vim para cursar Engenha-
ria Agronômica. Tenho dois filhos, 
Maitê e Luan, e sou casado com 
uma piracicabana, Elisabete Sbra-
vatti. O interesse pela filatelia e 
pela numismática iniciou-se quan-
do eu estava com 12 anos em São 
Paulo/SP, através de amigos que 
já colecionavam. Na minha família 
não tive o incentivo de ninguém, 
mas percebi que a história mundial 
contada através dos selos e moe-
das era fascinante, fora a beleza 
gráfica que eles continham. Na 
época eu colecionava selos e mo-
edas de todos os países e de todas 
as temáticas. Era um tempo muito 
gostoso, pois aos domingos a gente 
ia na Praça da República, no centro 
da cidade, para comprar e trocar 
material. Como eu morava na zona 
oeste da capital, íamos de ônibus 
e era muito tranquilo. A feira lá 
era de várias coisas, todas ligadas 
à arte e cultura. Tinha artesana-
to, livros, quadros e, claro, muitas 
barracas de selos e moedas. Com 
o tempo vi que seria muito difícil 
fazer isso e resolvi me concentrar 
nas peças do Brasil. Até hoje tenho 
material comprado nessa feira da 
Praça da República...

FP -- O que você coleciona na 
atualidade?

A minha coleção ficou parada 
um bom tempo, guardada em casa 
quase 25 anos. Depois que vim 
morar em Piracicaba/SP, eu não 
conseguia mais tempo para mexer 
com ela e me dedicar aos estudos 
das peças, selos e moedas. Com a 
pandemia, no início de 2020, fican-
do mais em casa, decidi retomar os 
estudos filatélicos e numismáticos. 
Nesse período de pandemia eu co-
nheci uma associação, que congre-
gava filatelistas de todo o Brasil, a 
FILABRAS. Foi a FILABRAS quem me 

ajudou a melhorar a minha coleção 
e, através do intercâmbio com ou-
tros filatelistas, acessar peças mais 
raras, valiosas e interessantes. Po-
rém, a FILABRAS é uma associação 
virtual, pois ela acontece na internet 
e, dentro deste contexto, eu sentia 
muita falta de estar presencial-
mente com os filatelistas, trocando 
experiências, olhando a coleção 
deles, mostrando a minha e adqui-
rindo conhecimento na prática. Ao 
mesmo tempo, muitas pessoas da 
região de Piracicaba/SP e também 
de Campinas/SP com quem eu pas-
sei a me relacionar, também me 
diziam ter esse sentimento e gos-
tariam de ter encontros presenciais 
para voltarem a cultivar esse mara-
vilhoso hobby. Nesse momento eu 
decidi montar uma associação pi-
racicabana e fui para a internet ver 
quem poderia me ajudar. Foi aí que 
tomei conhecimento da lindíssima 
história do Clube Filatélico e Numis-
mático de Piracicaba, um patrimô-
nio municipal e regional. Quando 
soube que o CFNP estava parado 
a uma década, resolvi retomá-lo. Aí 
minha vida virou de pernas para o 
ar, estou apaixonado por essa mis-
são. Recebo ajuda de novos amigos 
como o Sr. Nelson Spada, uma len-
da viva que tem um conhecimento 
incrível sobre filatelia. Me ajuda 
nessa empreitada também o Adol-
pho Queiroz, conhece?  Ele tem as 

chaves de relacionamento com a 
cidade inteira. Impressionante!

FP – Em que fase estão os pro-
cessos administrativos da enti-
dade?

Estamos em uma fase inicial da 
reativação, mas estamos esquen-
tando os motores. Vem coisa 
muito boa por aí e Piracicaba vai 
voltar a ter a expressão nacional 
na filatelia e numismática que ti-
nha nas décadas de 70, 80 e 90. 
Inclusive faremos acontecer no-
vamente a EXFINUPI, a Exposição 
Filatélica e Numismática de Piraci-
caba e região.

Em primeiro lugar é preciso co-
locar a burocracia em ordem. Isso 
inclui eleger uma nova diretoria 
executiva e reativar os serviços 
aos associados que o Clube vinha 
fazendo, a exemplo da EXFINUPI. 
Na parte social criamos recente-
mente uma página no Fecebook 
e estamos reunindo interessados 
em participar. Estamos recebendo 
um ótimo feedback, inclusive de 
filatelistas de outras cidades.

Os encontros presenciais vol-
tarão a acontecer e o primeiro 
está agendado na cafeteria Maria 
Marvada do nosso amigo Juliano 
Maluf. Nesse dia verificaremos 
quem está, de fato, interessado 
em fazer parte da nova diretoria 
e aproveitaremos para planejar 

os próximos passos. Já temos por 
volta de 20 pessoas confirmadas e 
o número aumenta a cada dia. A 
reunião é aberta a todos os apre-
ciadores de selos e moedas, ama-
dores ou profissionais. Jovens são 
bem vindos. Faremos sorteio de 
algumas peças para incentivar os 
novos colecionadores. A comuni-
dade piracicabana está convida-
da, lembrando que é necessário 
a confirmação da presença atra-
vés do telefone (19) 99768-8566 
(WhatsApp de Paulo Araripe).

FP – Outras ações já previstas? 
Quais são?

Outra frente de trabalho será fa-
zer a ponte do Clube com a prefei-
tura, no sentido de dar apoio oficial 
às atividades culturais dele e no 

fornecimento de estruturas para a 
realização de eventos e encontros. 
O grande objetivo é voltar a realizar 
a EXFINUPI. Essa exposição tinha 
repercussão nacional e internacio-
nal. Voltar a ter uma sede própria 
também é um objetivo de curto/
médio prazos. Mas o que me en-
canta mais é ver os encontros acon-
tecendo novamente. É a união dos 
associados que leva o Clube pra 
frente. Quero que o Clube seja o 
elo entre os colecionadores e seus 
hobbies e um ator para trazer os jo-
vens para dentro dele. Nesse con-
texto existem algumas ideias para 
colocar em prática em curto prazo 
para despertar neles essa paixão. 
Sei que a concorrência com o celu-
lar e a internet é desleal, mas tentar 
é nosso dever.

A volta do Clube Filatélico de Piracicaba

Dentro do nosso projeto de reativação das atividades do CFNP 
frequentemente postaremos peças de nosso acervo para que a 

história regional e nacional seja contada através filatelia e da 
numismática. Trago nesse primeiro post uma licença para dirigir 

datada de 1925, obtida pelo Professor Thales Castanho de Andrade. 
Na época o documento chamava-se Carta de Habilitação e hoje se 

chama Carteira Nacional de Habilitação (CNH). Quem assinava a 
Carta era o prefeito que, na época, era o Sr. Fernando Febeliano da 

Costa, hoje homenageado com o nome de uma rua aqui na cidade. Em 
detalhe os selos fiscais da época com um lindo carimbo da Lançadoria 

da Prefeitura, atestando que as custas de 20.000 réis foram pagas 
para a emissão do documento.

Vejam que já tinha foto do motorista, de frente e de perfil! Uma 
raridade. Obrigado Nelson Spada pela gentileza.
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Mauricio Ribeiro
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Vai começar a temporada 2023 do PiraCult na Metropolitana. E como o programa nasceu na Festa das 

Nações de 2022, nada mais justo do que estrear a nova série de episódios registrando o evento de 

lançamento da 38ª edição, que rolou no Teatro do Engenho. Passamos por lá de mala e cuia, registrando os 

melhores momentos da noite e conversando  com algumas personalidades. A entrevista completa com 

cada um você confere amanhã, às 20h, no YouTube.com/RadioMetropolitanadePiracicaba. Mas os recortes 

das falas a gente traz com exclusividade aqui, na última edição de abril da coluna. Confere aí!

Festa das Nações 2023
‘‘A gente não espera 

bater recorde. Se a 

gente conseguir fazer o 

que fez ano passado, 

vai ser muito bem feito. 

A intenção é que as 

entidades se 

beneficiem.’’

Andreia Almeida, primeira-

dama do Município e 

presidente do FUSSP

‘‘Não somos só nós, 

patrocinadores. Existe 

um monte de gente que 

atua como voluntário, 

não só na Festa, mas no 

dia-a-dia, para fazer 

com que essas 

entidades funcionem.’’

Carlos Youssef, presidente

da UNIMED Piracicaba

‘‘A Festa tem todo um 

contexto social envolvido, e 

os atiradores participam 

muito empolgados, todos os 

anos, conduzindo as 

bandeiras das Nações 

representadas.’’

Felipe Silva Carvalho,

1º sargento do Exército Brasileiro 

e chefe de instrução do TG 02-028

‘‘A Festa das Nações é o 

maior evento social que 

nós temos em Piracicaba. 

Uma festa fantástica, que 

ajuda muita gente. Não 

tem como não apoiar este 

evento.’’

Marcelo Cançado, presidente

da Rede Drogal e da ACIPI

‘‘Quando a Festa é anunciada, nós já 

começamos a pensar nas tratativas e 

estratégias que nós vamos ter que fazer, 

junto a outros órgãos envolvidos; porque é 

uma Festa grande, em um lugar grande, e 

que exige muito planejamento de 

segurança.’’

Silvia Andréia Mantoani, tenente coronel da Polícia 

Militar do Estado de São Paulo;

comandante do 10º BPMI

‘‘É bastante 

importante que o 

pessoal da Festa 

possa comprar do 

produtor local. É mais 

fresco, tá mais perto e o 

preço é mais justo; além de 

fortalecer a nossa economia.’’

Nancy Thame, secretária municipal de 

Agricultura e Abastecimento (SEMA)

‘‘A Festa das Nações representa 

para as entidades e para a 

cidade a mistura da formação 

do povo brasileiro. São 17 

bandeiras e 21 instituições 

fazendo parte da Festa.’’

Fábio Sanches, presidente da

Associação Cultural Festa das

Nações de Piracicaba (FENAPI)
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Quem senta na plateia para assistir ao musical 

‘‘Sívio Santos Vem Aí’’ precisa se preparar de 

antemão para a sequência final do espetáculo. 

Tudo isso porque, antes de baixar o pano, o que 

se vê é uma manifestação quase que mediúnica 

do ator que interpreta o palhaço Bozo, 

personagem que o patrão do SBT importou dos 

USA e que marcou a infância de milhões de 

crianças brasileiras. Até mesmo Arlindo Barreto 

e Luis Ricardo, que vestiram a fantasia na TV, 

saíram do teatro de boca aberta com a 

performance de Lucas Colombo, jovem ator de 

30 anos que impressiona o público e não 

descarta a possibilidade de repetir o sucesso na 

TV. Sobre isso e muito mais ele falou com 

exclusividade para a coluna.

1. Você é jovem; obviamente não faz parte da 

geração que cresceu vendo o Bozo na TV. Mas com 

certeza sabe do peso de responsabilidade de 

interpretar um personagem tão iconográfico; 

concorda?

Isso é muito interessante porque eu realmente 

não tinha essa referência do Bozo na minha 

infância. Eu sabia (sempre soube) que ele é um 

uma referência na TV brasileira, que as pessoas 

conhecem muito, mas eu não imaginava que as 

pessoas tinham um carinho tão grande pelo 

personagem. Quando eu comecei a fazer a peça, 

eu lembro que no primeiro ensaio que eu entrei 

caracterizado de Bozo foi uma surpresa pra todo 

mundo, uma comoção geral. Todo o elenco 

começou a gritar, emocionado, aplaudindo a 

entrada do Bozo. Quando eu saí, um amigo meu 

de elenco (ícone do teatro musical), chegou pra 

mim chorando e falou “Lucas, cê não tem noção 

como que eu fiquei emocionado... A minha 

infância inteira eu relembrei quando você entrou 

em cena e eu lembrei daquele personagem tão 

icônico. O iluminador chegou pra mim e falou 

“nossa, a hora que você entrou em cena eu 

lembrei que eu ligava todo dia pra tentar falar 

com o Bozo, e o Bozo agora estava na minha 

frente”. Todos os dias no saguão do teatro 

quando eu encontrava com o público era essa 
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Pra viver é melhor
sempre rir!
Lucas Colombo, o ator que dá vida ao palhaço Bozo no musical ‘‘Silvio 
Santos Vem Aí’’ fala com exclusividade para a Folha de Piracicaba e revela: 
‘‘representar o personagem na TV seria um desafio muito grande’’.

manifestação das pessoas, de “caramba, esse 

personagem que eu tanto amei na minha 

infância”.

2. Quais foram suas referências na construção do 

Bozo que levou para o palco?

Eu assisti muito os programas, algo que tem na 

internet, que infelizmente não tem tanta coisa. 

Mas eu consegui achar bastante coisa pra eu 

conseguir estudar: os “Bozos” que nós tivemos 

na tevê, o filme “Bingo”... Através dali eu peguei 

a maioria da dos trejeitos, falas, poses, posições 

que ele fazia, jeito de andar... E também por 

meio de pessoas que falavam “nossa, eu achava 

muito legal porque ele fazia isso”, aí eu ia lá e 

fazia “isso”.  Eu pegava esses trejeitos e 

encaixava dentro da cena que a gente 

coreografou.

3. Como foi o processo de conquista do papel 

dentro do musical?

Sem dúvida nenhuma foi a audição mais 

gostosa que eu já fiz na minha vida. Primeiro 

porque foi uma audição com muitos amigos; 

era um ajudando o outro.  Quando a gente 

passou pra parte dos personagens, a produção 

falou “escolham na lista de dos personagens 

que tem na peça aqueles que vocês mais se 

identificam”. Na lista tinha o Gugu (alto demais 

pra fazer o Gugu), tinha Sidnei Magal (não é 

meu perfil)... Falei,  “cara, eu não tenho perfil 

pra quase nada aqui” Aí o Bozo na ordem da 

peça era os últimos que aparece. Eu já tinha 

feito palhaço antes, numa peça anterior. 

Durante o dia da audição, eu já fui vendo 

algumas coisas do Bozo na internet, fui 

pesquisando pra levar uma proposta de cena 

de improviso. A banca sempre foi muito 

receptiva pras propostas, pras ideias; tanto que 

toda a cena coreografada do Bozo ali do no 

espetáculo em si foi uma proposta que eu 

lancei em cena, a diretora gostou e começou a 

fazer disso um grande número com os outros 

atores.

4. Você tem um currículo significativo nos palcos. 

Aceitaria uma proposta de encarnar o Bozo na TV? 

Nossa, eu acho que representar o Bozo na tevê 

seria um desafio muito grande. Porque é 

outra linguagem, né? Mas eu costumo dizer 

que a gente pode não estar preparado pra 

tudo, mas a gente tá disposto a fazer tudo. 

Então, com certeza, seria um desafio muito 

gostoso de realizar, porque é uma energia 

gostosa. O Bozo traz um sorriso sincero de 

todo mundo. Qualquer pessoa, quando vê 

aquela figura, já traz pra fora a criança 

interior, a inocência. Seria uma experiência 

incrível fazer algo do tipo.

5. Nesse período de exibição do musical, quais 

foram as experiências mais marcantes com a 

plateia?

Fora aquelas que eu descrevi anteriormente,  

foram duas situações específicas que me 

marcaram muito, e não teriam como ser 

diferentes. Quando o Arlindo Barreto, que foi um 

dos Bozos, foi assistir à peça;  e o Luiz Ricardo 

que foi Bozo foi assistir também. Foram dois dias 

com um misto de nervosismo, entusiasmo e uma 

pressão boa. Uma certa pressão, porque eles 

que trouxeram essa forma icônica do 

personagem. Eles foram super queridos comigo.  

No final da peça eles falaram assim, “pede pra 

ele não tirar a maquiagem no final porque a 

gente quer tirar uma foto com ele”. Aí eu lembro 

que eu falei assim, “não gente, pelo amor de 

Deus, né? Eu que quero tirar uma com eles; não 

eles tirarem foto comigo. Porque são eles!”

6. O que o Lucas tem em mente de fazer até o fim 

de 2023? Novos projetos na agulha?

Agora pra esse ano eu já tô com algumas coisas 

em mente, a maioria eu não posso falar ainda, 

mas alguns espetáculos que eu tô 

coreografando, participando dessa parte artística 

criativa, não de cima do palco, mas que tá sendo 

um processo bem legal e diferente pra mim. Fora 

um espetáculo pro segundo semestre, temos 

alguns projetos com o próprio musical do Silvio 

Santos, que a gente tá correndo atrás pra 

conseguir realizar; e alguns projetos dentro do 

audiovisual também.

‘‘A gente pode não
estar preparado
pra tudo, mas a
gente tá disposto
a fazer tudo’’
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35ª Mostra Almeida Júnior

Fundação Triunfo no Pira Anime Fest

Maio, seu lindo; que bom que você chegou! Mês de Festa das Nações, de ver o Engenho 

Central bombando de gente com apetite pra saborear o melhor da gastronomia 

internacional e de quebra usufruir das melhores atrações culturais. Enquanto o evento não 

vem, a coluna segue nos preparativos da cobertura, mas de olho na efervescência cultural 

dessa Piracicaba que a gente adora tanto, cheia de encantos! Bora ver o que rola por aí?

Segue até o dia 4 de junho, no 

Hall do Theatro Municipal de 

Piracicaba Dr. Losso Neto o 

acervo da 35ª Mostra Almeida 

Júnior; uma homenagem da 

Associação Piracicabana dos 

Artistas Plásticos (APAP) ao 

grande pintor regionalista que 

empresta seu nome à mostra. 

Nascido em Itu, mas tendo 

vivido boa parte da sua vida 

em Piracicaba, Almeida Júnior 

morreu precocemente mas 

marcou de forma indelével a 

arte paulistana. A mostra, apesar de não ter obras do 

homenageado, expõe o talento de grandes artistas 

regionais, como este acrílico sobre tela, intitulado ‘‘Adão’’, 

pintado por Tuon e que foi medalha de ouro em 2022.

Hoje, no Dom Bosco Cidade Alta, rola a 27ª edição do Pira Anime 

Fest, o evento que já é referência do gênero na região e que atrai 

visitantes de todo o estado. Uma das atrações, e que promete 

mexer com o público, é a Sala dos Enigmas Jihenda, idealizada pelo 

staff da Fundação Triunfo, organização que tem elevado o nível do 

RPG na cidade.  A proposta, segundo a divulgação, é ‘‘Descubra o 

passado. Salve o Futuro’’! Quem for, vai conferir. Imperdível!

A Associação 

Cultural de Arte 

Garapa apresenta 

hoje, às 18h, show 

autoral com o duo O 

Canto MPB e a 

banda Cigana Nochy. 

No programa da 

noite, além de seus últimos lançamentos e prévias de suas 

próximas canções, os amantes da MPB assistem também a 

releituras de nomes consagrados da música popular brasileira. 

O Garapa fica na Rua Dom Pedro II, 1313, no Centro. Ingressos 

na portaria ao preço único de R$ 10,00.

Menos é Mais: quem vai?

Todas as Estações da MPB

Essa é pra você que perdeu a apresentação do Menos é Mais em 

Piracicaba; e também pra você que se esbaldou no show local 

mas ficou com vontade de quero mais. Vai ter mais uma edição 

com os caras, dessa vez em Valinhos, no sábado, dia 13 de maio. 

Bem no dia em que se comemora a Abolição da Escravatura, 

nada mais adequado do que celebrar ao som do grupo que 

resgatou o sabor do pagode dos anos 90. Já vai treinando as 

dancinhas porque vai ter excursão saindo de Piracicaba, 

Americana e Campinas; e se eu fosse você não ficava de fora. 

Chama o Vinícius Marcuz da VM Music & Vibes e garanta já o seu 

pacote, com direito a transfer e ingresso. Anota aí: (19) 99726.9977. 

Aproveita e divulga pra geral, porque as vagas são limitadas!

Fala, Capivara!
Ela dança, atrai todas as atenções nos 

eventos onde chega, está firmando seu 

nome e presença nas redes sociais, e o 

mais impressionante: ela fala! A 

Capivara Mona, personagem 

iconográfico das festas mais animadas 

da cidade, é a entrevistada da coluna 

PiraCult no próximo domingo, 14 de 

maio, Dia das Mães. Nestes tempos em 

que todo mundo quer opinar na vida 

das capivaras (alô, Filó!), elas têm, 

finalmente, seu lugar de fala!
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Memorial Metropolitano de Piracicaba
Velórios, Cerimônias, Cremações Humana e Pet

•	 5	Salas	de	velórios	sendo	4	para	humanos	e	1	para	pet.
•	 4	salas	de	atendimento
•	 Salão	Nobre	para	Cerimônia	de	Homenagens	e	despedidas
•	 Estacionamento	interno	gratuito	para	mais	de	100	veículos
•	 Segurança:	espaço	100%	monitorado
•	 Cafeteria
•	 Lounge	climatizado	e	com	som	ambiente
•	 Wi-Fi	liberado	em	todo	espaço
•	 Espaço	Kids
•	 Sala	privativa	para	recreação	e	amamentação	e	fraldário
•	 Complexo	100%	acessível	para	PCD	e	ostomizados
•	 Acessibilidade	em	todo	complexo,	com	rampas	e	plataforma		

	 elevatória
•	 Velórios	em	funcionamento	24	horas

Rua	 Cajobi,	 326,	 Parque	 Continental	 (Chicó),	 Piracicaba/SP,	 CEP	
13.426-715	 –	 Fone/Waths	 19	 3382-5292	 www.memorialpiracicaba.
com.br	-	contato@memorialpiracicaba.com.br
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SRA CECILIA BUENO, Faleceu dia 29 pp 
na cidade de Piracicaba, aos 88 anos de 
idade. Era filha do Sr. João Oliveira Bue-
no e da Sra. Francisca de Mello Bueno, 
falecidos. Deixou os Irmãos: Ceres Bue-
no Abe; Celso de Oliveira Bueno. Deixa 
ainda sobrinhos e demais familiares e 
amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 30 pp, saindo a urna mortuária do 
Velório da Saudade – Sala 04, seguindo 
para o Cemitério da Saudade. À família 
e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA CARLOTA MARANHÃO DE TOLE-
DO PIZA, Faleceu dia 29 pp na cidade 
de Piracicaba, aos 79 anos de idade 
e era viúva do Sr. Silvano Correa de 
Toledo Piza. Era filha do Sr. Manoel 
Maranhão Carneiro e da Sra. Rosalina 
Gomes dos Santos, falecidos. Deixou as 
filhas: Elza Maranhão Carneiro; Cleusa 
Maranhão Carneiro Bassinello casada 
com Juvenal Antonio Bassinello. Deixa 
ainda netos, bisnetos e demais fami-
liares e amigos. O velório ocorreu dia 
30 pp no Memorial Metropolitano de 
Piracicaba – Sala Diamante. No dia 30 
pp as 13:00 hs houve também a Ceri-
mônia de homenagens póstumas no 
Salão Nobre no mesmo local. À família 
e amigos enlutados os sentimentos do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA MARGARETE ROSANA LOPES, 
Faleceu dia 30 pp na cidade de Piraci-
caba, aos 59 anos de idade. Era filha 
do Sr. Alicio Lopes e da Sra. Nair Anon 
Lopes, falecidos. Deixa filhos: Edivaldo 
Antônio Reame Junior casado com De-
nise Soares Ferro Reame, Everton Luís 
Reame casado com Tatiane Aparecida 
de Oliveira, Yago Gabriel Reame, Yan 
Rafael Reame. Deixa netos, bisneta, 
demais parentes e amigos. O seu se-
pultamento deu-se dia 01 pp, saindo a 
urna mortuária do Velório Municipal da 
Vila Rezende – Sala 01, seguindo para 
o Cemitério Municipal da Vila Rezende. 
À família e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA GESSY MORENO RUBIO FERREI-
RA, Faleceu dia 29 pp na cidade de 
Piracicaba aos 89 anos de idade e era 
viuva do Sr. Antonio Alves Ferreira. Era 
filha do Sr. Jose Moreno Rubio e da Sra. 
Francisca Maria Conceição, falecidos. 
Deixa os filhos: Jaqueline Ferreira da 
Silva casada com Rubens Fernando da 
Silva, Juarez Onivaldo Alves Ferreira ca-
sado com Ana Gonçalves da Costa, Ju-
nio Rubens Alves Ferreira casado com 
Rosana Levindo Ferreira, Jose Floris-
naldo Ferreira casado com Dirce Diniz 
Ferreira, Gilmar Antonio Ferreira. Dei-
xa netos, bisnetos, demais parentes e 
amigos. O velório ocorreu dia 29 pp no 
Memorial Metropolitano de Piracicaba 
– Sala Diamante, onde houve também 
a Cerimônia de homenagens póstumas 
no Salão Nobre no mesmo local. À fa-
mília e amigos enlutados os sentimen-
tos do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. PERCILIO BISPO DE OLIVEIRA, Fa-
leceu dia 30 pp na cidade de Piracica-
ba, aos 62 anos de idade. Era casado 
com a Sra. Marisdete dos Santos de 
Oliveira. Era filho do Sr. Donato Bispo 
de Oliveira e da Sra. Analice de Jesus 
Santos. Deixa os filhos: Jacqueline de 
Oliveira,  Marcos Antonio – falecido. 
Deixa demais parentes e amigos. O 

seu corpo foi transladado para a cida-
de de Dois Córregos e o seu sepulta-
mento deu-se dia 01 pp no Cemitério 
Municipal de Dois Córregos. À família 
e amigos enlutados os sentimentos do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. UMBERTO GALHARDO, Faleceu 
dia 01 pp na cidade de Piracicaba aos 
67 anos de idade e era casado com a 
Sra. Lidia Rodrigues Galhardo. Era filho 
do Sr. Renato Galhardo e da Sra. Beatriz 
Parisotto Galhardo, falecidos. Deixa de-
mais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 01 pp as 13:00hs, no 
Cemitério Municipal da Vila Rezende. 
À família e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. SEBASTIÃO ANTONIO FERREIRA , 
Faleceu dia 01 pp na cidade de Piraci-
caba aos 105 anos de idade e era viuvo 
da Sra. Anna Maria Pacheco. Era filho 
do Sr. Purfirio Antonio Ferreira e da Sra. 
Rita Maria de Jesus - falecidos. Deixa 
os filhos: Jacira Ferreira, Joel Ferreira 
casado com Maria de Lourdes França, 
Darci Ferreira casado com Maria Jose 
dos Santos, Dirce Ferreira e Neusa Fer-
reira  - viuva, Benedito Ferreira, Airton 
Ferreira, Milton Ferreira, falecidos. Dei-
xa netos, bisnetos, tataranetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se dia 01 pp as 17:00hs, saindo 
a urna mortuária do Velório Parque da 
Ressurreição – Sala A, seguindo para o 
Cemitério da Saudade. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. CLELSIO MENEGON, Faleceu dia 
01 pp na cidade de Piracicaba, aos 66 
anos de idade. Era filho do Sr. Aparicio 
Menegon e da Sra. Ignes Luiza Furlan 
Menegon, falecidos. Deixa os filhos: 
Christian, Vanessa, Fernanda, Jessica, 
Giovane. Deixa netos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 02 pp as 10:00hs, saindo a 
urna mortuária do Memorial Metro-
politano de Piracicaba – Sala Diaman-
te, seguindo para o Cemitério Parque 
da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA MARIA IVETE ARTHUSO, Faleceu 
dia 01 pp na cidade de Piracicaba, aos 
58 anos de idade. Era filha do Sr. An-
tonio Arthuso e da Sra. Elza Novello 
Arthuso - falecidos. Deixa demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 02 pp as 16:00hs, saindo a 
urna mortuária do Velório da Saudade 
– Sala 03, seguindo para o Cemitério 
da Saudade. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SR. DIRCEU ALVES DA SILVA, Faleceu 
dia 01 pp na cidade de Piracicaba, aos 
78 anos de idade e era viúvo da Sra. 
Nair Alves da Silva e era filho do Sr. Jose 
Alves da Silva e da Sra. Terezinha de 
Faria, falecidos. Deixa as filhas: Priscila 
Alves Denardi casada com Filipe De-
nardi; Sabrina Alves da Silva Rodrigues 
Ferraz casada com Danilo Rodrigues 
Ferraz. Deixa ainda demais parentes e 
amigos. O velório ocorreu dia 02 pp no 
Memorial Metropolitano de Piracicaba 
– Sala Safira, onde houve também a Ce-
rimônia de homenagens póstumas no 
Salão Nobre no mesmo local. À família 

e amigos enlutados os sentimentos do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. FRANCISCO MOREIRA, Faleceu dia 
02 pp na cidade de Piracicaba, aos 80 
anos de idade e era viúvo da Sra. Fran-
cisca Bandeira Moreira do Nascimento, 
e era filho do Sr. Higino Moreira Sobri-
nho e da Sra. Virginia Maria da Concei-
ção, falecidos. Deixou os filhos: Jose 
Bandeira Moreira; Jose Moreira; Jose 
Raimundo bandeira; Francisco Bandei-
ra Moreira Irmão; Francisco Bandeira 
Moreira; Damiana Moreira da Silva. 
Deixa ainda netos, bisnetos e demais 
parentes. O seu sepultamento deu-se 
dia 02 pp as 16:00hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal de Tupi, 
seguindo para o Cemitério Municipal 
da Vila Rezende. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

JOVEM – IONE RODRIGUES RAMOS,   
Faleceu dia 01 pp na cidade de Piracica-
ba, aos 24 anos de idade. Era filha do 
Sr. Gardine Rodrigues e da Sra. Rosile-
ne Ramos Pereira Rodrigues, falecida. 
Deixa parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 03 pp as 09:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório 
Municipal da Vila Rezende – Sala 02, se-
guindo para o Cemitério Municipal da 
Vila Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. CELINA APARECIDA DE OLIVEIRA 
FRANCO ALVES, Faleceu dia 02 pp na 
cidade de Piracicaba, aos 56 anos de 
idade. Era casada com o Sr. Natalino 
Franco Alves. Era filha do Sr. Herminio 
de Oliveira, falecido e da Sra. Leonora 
Matozo de Oliveira. Deixa os filhos: Bru-
no Franco Alves casado com Vanessa 
Piussi de Faria, Lucas de OlIveira Alves, 
Leandro de Oliveira Souza, Gilberto de 
Oliveira Franco Alves (falecido).  Deixa 
01 neta, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se dia 03 pp as 
09:30 hs, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal da Vila Rezende – Sala 
03, seguindo para o Cemitério Munici-
pal da Vila Rezende. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. OZANA APARECIDA CHIEREGAT-
TO BERTAZONI, Faleceu dia 03 pp na 
cidade de Piracicaba, aos 66 anos de 
idade e era viúva do Sr. Ademir Bertazo-
ni. Era filha dos finados Sr. Angelo Chie-
regatto e da Sra. Amália Dezen. Deixa 
os filhos: Patricia Bertazoni, Fabricio 
Bertazoni casado com Aline Valencio 
Bertazoni e Mauricio Bertazoni casado 
com Roberta Sgrinheiro Bertazoni. Dei-
xa 2 netos e demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 03 pp 
as 16:00 hs, saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal de Saltinho, seguindo 
para o Cemitério Municipal de Saltinho. 
À família e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. SEBASTIÃO JORGE CATARINO, Fa-
leceu dia 03 pp na cidade de Piracicaba, 
aos 72 anos de idade e era casado com 
a Sra. Roseli Albina Bertaia Catarino. Era 
filho do Sr. Jorge Catarino e da Sra. Er-
cilia Sbrogio, falecidos. Deixa os filhos: 
Jean Carlos Catarino casado com Suza-
ne Catarino, Marcela Ap. Catarino viúva 
de Iris Jose dos Santos, Deivid Junior 

Catarino casado com Ivania Cristina 
Mazzero. Deixa netos demais parentes 
e amigos. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. O seu sepultamen-
to deu-se dia 03 pp as 17:00 hs, saindo 
a urna mortuária do Velório Municipal 
da Vila Rezende – Sala 01, Cemitério 
Municipal da Vila Rezende. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. ANICE APARECIDA FRANCO RE-
AMI, Faleceu dia 03 pp na cidade de 
Piracicaba, aos 66 anos de idade e era 
casada com o Sr. Valdir Reami. Era fi-
lha do Sr. Luiz Franco e da Sra. Armi-
linda de Jesus Finotti Franco, falecidos. 
Deixa os filhos: Gisele Aparecida Re-
ami, Valdir Reami Junior casado com 
Debora Samira Reami Cardoso. Deixa 
ainda o neto Pedro Henrique, demais 
parentes e amigos. O velorio ocorreu 
dia 04 pp  na Sala Esmeralda no Me-
morial Metropolitano de Piracicaba a 
partir das 09:00hs até as 15:30hs, em 
seguida houve a Cerimônia de ho-
menagens póstumas no Salão Nobre 
também no mesmo local. À família e 
amigos enlutados os sentimentos do 
Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR. IMARI MORI, Faleceu dia 03 pp na 
cidade de Piracicaba, aos 91 anos de 
idade e era viúvo da Sra. Lucia Takaki 
Mori. Era filho do Sr. Toshio Mori e da 
Sra Kikue Mori, falecidos. Deixa os fi-
lhos: Nivaldo Mori casado com Kiyono 
Otsuk Mori; Mauro Kioshi Mori casado 
Erika Inoue Mori; Marcia Miyoko Mori. 
Deixa ainda netos e demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-
se dia 04 pp as 15:00 hs no Cemitério 
Parque da Ressurreição. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR. MANOEL MOREIRA DE MATOS, 
Faleceu dia 02 pp na cidade de Piraci-
caba, aos 94 anos de idade e era viúvo 
da Sra. Maria Dayse Moreira de Matos. 
Era filho do Sr. Edwiges Alves de Matos 
e da Sra Josefa Moreira da Cruz, faleci-
dos. Deixa demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 03 pp 
as 14:00 hs, no Cemitério Municipal da 
Vila Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. NOEMIA TOMASELA SCHIAVU-
ZZO, Faleceu dia 04 pp na cidade de 
Piracicaba, aos  99 anos de idade era 
viúva do Sr. Cesar Shiavuzzo. Era filha 
do  Sr. Antonio Tomasela e da Sra. Julia 
Gardin, falecidos. Deixa os filhos: José 
Noedir Schiavuzzo casado com  a Sra. 
Maria Roseli Furlan Schiavuzzo, Maria 
Neusa Schiavuzzo de Morais viúva do 
Sr. João Laerte de Moraes, Antonio Ce-
sar Schiavuzzo casado com Sra. Vanda 
Vacari de Melo Schiavuzzo, Luiz Alber-
to Schiavuzzo casado com a Sra Evanil-
de Josefina Parolina Schiavuzzo, Fran-
cisco Claudir Schiavuzzo casado com a 
Sra. Tania Tolotti Schiavuzzo, Edivaldo 
Afonso Schiavuzzo casado com a Sra. 
Monica Sueli Avancini Schiavuzzo,  Ma-
ria Rosani Schiavuzzo Mendes casada 
com o Sr. Airton Mendes, Julia Marga-
rida Schiavuzzo Pieroni casada com o 
Sr. Luiz Gonzaga Pieroni. Deixa netos, 
bisnetos, demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 04 pp 
as 16:45hs, saindo a urna mortuária 

do Velório da Parque da Resurreição 
– Sala A, seguindo para o Cemiterio 
Parque da Ressurreição. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. JURANDIRA MARINHO DIAS, Fa-
leceu dia 04 pp na cidade de Piracicaba, 
aos 85 anos de idade e era viúva do Sr. 
Dercilio Dias. Era filha do Sr. João Ma-
rinho e  da Sra. Aurelina Araújo. Deixa 
os filhos: Paulo Cesar Marinho Dias ca-
sado com Renata Esteves Barcelos Dias, 
Jussara Marinho Dias Frasson casada 
com Armando Frasson, Sergio Ricardo 
Marinho Dias casado com Valeri Lucre-
cia Forti. Deixa netos, bisnetos, demais 
parentes e amigos. O velório ocorreu 
dia 05 pp na Sala Safira no Memorial 
Metropolitano de Piracicaba a partir 
das 14:00hs as 16:00 hs e em seguida 
houve a Cerimônia de homenagens 
póstumas no Salão Nobre também no 
mesmo local. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais. 

SRA. INEZ CONCEIÇÃO MONTEIRO, 
Faleceu dia 04 pp na cidade de Piracica-
ba, aos 84 anos de idade. Era filha do Sr. 
Manoel Monteiro Filho e da Sra. Leticia 
Menegatti. Deixa os filhos: Darci Rober-
to Teixeira casado com Solange Ap. Mo-
retti Teixeira, Duraci Reinaldo Teixeira 
casado Nazaretg de Camargo Almeida 
Teixeira, Rita de Cassia Teixeira. Deixa 
netos, bisnetos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 05 
pp as 15:00hs, saindo a urna mortuária 
do Memorial Metropolitano de Piraci-
caba – Sala Diamante, seguindo para o 
Cemitério da Saudade. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR. JAIR BENEDITO SCHIRNER - Fale-
ceu  dia 04 pp na cidade de Piracicaba, 
aos 70 anos de idade e era casado com 
a Sra. Neuza Pissocaro Schirner. Era fi-
lho do Sr. Mario Schirner e da Sra. Ana 
Maria Rosa Schirner, falecidos. Deixa os 
filhos: Mario Dominique Schirner ca-
sado com Maria Eliete Ferreira Soares 
Schirner, Giuliano Aparecido Schirner,  
falecido, Margarete Rene Schirner Pom-
mer e Ana Paloma Schirner. Deixa ne-
tos, bisneta, demais parentes e amigos. 
O seu corpo foi transladado em auto 
fúnebre para a cidade de Charqueada 
e o seu  sepultamento deu-se dia 05 
pp as 15:00 hs saindo a urna mortuá-
ria do Velório Municipal de Charqueada  
seguindo para o Cemitério Municipal 
naquela localidade. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA PAIVA ROSA 
- Faleceu dia 04 pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 66 anos de idade e era viú-
va do Sr. Antenor Rosa. Era filha do Sr. 
João Pereira Paiva e da Sra. Albertina 
Maria da Conceição. Deixa os filhos: 
Celso Ricardo Alves de Souza casado 
com Raquel Aparecida Rubia Alves de 
Souza, Sueli Paiva de Souza casada com 
Rodrigo Oliveira de Moraes, Sandreo 
Alves de Souza, Sidmar Alves de Souza 
casado com Deneide de Souza, Marise 
Alves de Souza casada com Rinaldo Fe-
licio Cardoso e Bruno Vinicios Rosa. Dei-
xa também netos e demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
05 pp as 14:00 hs saindo a urna mortu-
ária do Velório
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Cuidar do bem-es-
tar dos animais é 
fundamental para 

que eles tenham qualidade 
de vida e longevidade. Por 
isso, é importante estar 
atento aos sinais. A obesi-
dade, a idade e a presença 
de outras doenças sistêmi-
cas são fatores que podem 
sugerir o aparecimento e 
o agravamento de proble-

mas cardíacos nos pets, in-
dependentemente de sua 
idade e porte. Além dis-
so, em função dos fatores 
genéticos, algumas raças 
de cães também são mais 
predispostas para o desen-
volvimento de determina-
das doenças.

 
De acordo com estudo 

publicado no Journal of 
Veterinary Internal Medi-
cine, as diretrizes para o 

diagnóstico e tratamento 
da doença cardíaca val-
var crônica canina estima 
que cerca de 10% dos cães 
sofrem de algum tipo de 
doença cardíaca, condi-
ção que pode prejudicar 
o equilíbrio e o bombe-
amento do sangue, aco-
metendo o músculo do 
coração (miocárdio) e as 
valvas cardíacas. Entre as 
mais comuns, estão: a en-
docardiose, que é consi-

derada a doença cardíaca 
mais prevalente em cães 
e atinge cerca de 75% dos 
indivíduos, especialmen-
te os de pequeno porte e 
com idade mais avançada; 
e a cardiomiopatia dila-
tada, que é mais comum 
em cães de porte grande 
e gigante, com potencial 
desenvolvimento nos ani-
mais de meia idade e ido-
sos, e ocorre quando as 
câmaras cardíacas dilatam 
e perdem a capacidade de 
bombear o sangue corre-
tamente para o corpo.

 
Segundo Priscila Rizelo, 

Médica-Veterinária e Coor-
denadora de Comunicação 
Científica da Royal Canin 
Brasil, para um diagnósti-
co precoce, é fundamental 
levar o animal sempre ao 
Médico-Veterinário para 
uma avaliação adequa-
da do quadro do pet. “Em 
estágios iniciais, o sopro 
cardíaco pode ser o único 
sinal presente. Em está-
gios mais avançados, as 
queixas mais comuns rela-
tadas pelos tutores na con-

sulta costumam ser tosse, 
falta de ar ou intolerância 
ao exercício. Outros sinais 
clínicos que podem ser ob-
servados são cansaço, fra-
queza, emagrecimento e 
falta de apetite”, explica.

 
O tratamento deve ser 

prescrito pelo Médico-Ve-
terinário de forma indivi-
dual, conforme as neces-
sidades de cada paciente e 
grau da doença. A nutrição 
também tem um papel im-
portante no apoio ao trata-
mento do pet. Priscila re-
força que, além do uso de 
medicamentos, o suporte 
ao tratamento de cães com 
insuficiência cardíaca crô-
nica pode ser feito com o 
uso de uma dieta especiali-
zada. “Além do tratamento 
medicamentoso, o suporte 
nutricional pode contribuir 
para o manejo de diversas 
condições envolvidas na 
cardiopatia”.

 
Uma nutrição de qualida-

de, formulada para as ne-
cessidades de cada fase da 
vida ou condição de saúde 
do pet pode impactar a 
saúde geral e o bem-estar 
dos pets durante toda a 
vida. A nutrição especia-
lizada para cães diagnos-
ticados com insuficiência 
cardíaca crônica tem o 
objetivo de manter a ade-
quada ingestão de alimen-
tos, contribuir para uma 
melhor qualidade de vida, 
além de fornecer nutrien-
tes que auxiliem na me-
lhora da função cardíaca, 
como taurina, e l-carnitina.

 
A ROYAL CANIN® ofere-

ce um portfólio completo 
de soluções nutricionais. 
Dentre eles, o alimento 
Cardiac Canine, nas ver-
sões seca e úmida, indica-
dos para cães com insufici-
ência cardíaca crônica. Este 
alimento oferece suporte 
para a manutenção do 
músculo cardíaco, ajuda a 
apoiar a função cardiovas-
cular e a reduzir a carga de 
trabalho do coração.

Saiba quais são as principais 
doenças cardíacas em cães
O tratamento deve ser prescrito pelo Médico-Veterinário de forma individual, 
conforme as necessidades de cada paciente e grau da doença



17Gastronomia
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 7 de maio de 2023

Folha de  Piracicaba

Fruto originário da Ásia, 
o sabor adocicado do
caqui conquistou o

paladar brasileiro, mas ainda 
não faz parte do consumo ha-
bitual de muitas pessoas. “Com 
o Outono, começa a safra de
frutas típicas da estação, entre
elas o caqui, que, embora não
faça parte da rotina de consu-
mo, tem muitos nutrientes e
merece integrar o cardápio de
quem busca uma alimentação
saudável e balanceada”, sugere
Renata Guirau, nutricionista do
Oba Hortifruti.

Embora a forma mais comum 

de consumo seja in natura, Rena-
ta ressalta que o caqui pode ser 
incluído no cardápio como sobre-
mesa e em receitas salgadas.

Além da suculência, a fruta é 
rica em vitaminas e traz grandes 
benefícios para manter a saú-
de em dia. “Por ter uma gran-
de quantidade de vitamina C, 
o caqui aumenta a imunidade
corporal e também atua como
antioxidante, com a função de
inibir e reduzir os danos cau-
sados pela ação dos radicais li-
vres”, observa a nutricionista.

Com aproximadamente 
120kcal para cada 100g, o caqui 
é considerado um grande aliado 

para promover energia ao cor-
po. Fonte de potássio, é capaz 
de auxiliar no controle da pres-
são arterial e na diminuição de 
câimbras. “O consumo antes e 
depois da realização de ativida-
des físicas pode ser uma aposta 
interessante para manter a per-
formance e estimular um bom 
desempenho durante o exercí-
cio”, indica Renata.

O alimento possui alta taxa de 
licopeno, que está relacionado 
à prevenção de doenças cardio-
vasculares e câncer de próstata. 
O consumo da fruta também 
ajuda na saúde do cabelo e da 
visão e no retardamento do en-
velhecimento precoce.

䘀䄀娀䔀䴀伀匀 䔀嘀䔀一吀伀匀
䔀䴀 刀䔀匀䤀䐀쨀一䌀䤀䄀Ⰰ 䌀䠀섀䌀䄀刀䄀

䔀 一䄀 匀唀䄀 䔀䴀倀刀䔀匀䄀

Serviço Delivery ou
Viagens para retirar

Cardápio Virtual 98766-8484
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Caqui: receitas com a fruta 
adocicada que conquista o paladar

Sorbet de caqui
3 caquis bem maduros
3 colheres de sopa de açúcar
Suco de 1 limão

Modo de preparo:
Descasque e bata os caquis em 

um mixer. Acrescente o açúcar 
e o suco de limão e bata nova-
mente. Leve ao freezer por cer-
ca de 2 horas. Retire a massa 
do freezer e bata novamente 
no mixer. Outra opção é levar a 
massa antes mesmo de conge-
lar direto para uma sorveteira.

Purê de caqui

2 caquis sem casca
1 colher de sopa rasa de farinha 
de trigo
½ colher de sopa de manteiga
Sal e pimenta preta a gosto

Modo de preparo:

Triture os caquis com a ajuda 
de um mixer, de modo a formar 
uma polpa com pedaços. Derre-
ta a manteiga em uma panela e 
em seguida acrescente os de-
mais ingredientes. Mexa bem, 
sempre em fogo baixo, até que 
forme uma massa com consis-
tência de purê
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Barracas Suíça e Italiana preparam cardápios 
diversificados para 38ª Festa das Nações
Maior evento de so-

lidariedade de Pi-
racicaba, a Festa 

das Nações chega a sua 38ª 
edição entre os dias 17 e 25 
maio.  Com o propósito arre-
cadar recursos para auxiliar 
entidades beneficentes, é um 
momento de reunir as famí-
lias e os amigos em torno de 
cardápios temáticos, apre-
sentações artísticas e muitas 
atrações. Tradição no calen-
dário de Piracicaba e região, a 
Festa das Nações é uma dica 
de passeio para todas as ida-
des e paladares. Neste ano, 
18 barracas oferecerão delí-
cias de várias nações. E o Café 
Morro Grande será novamen-
te apoiador das barracas Suí-
ça-Escola de Mães Professora 
Branca Motta de Toledo Sachs 
(antiga Café das Nações) e Ita-
liana-Casa do Bom Menino, 
desafio que a entidade assu-
miu no ano passado. 

De acordo com a gerente 
de Marketing do Café Morro 

Grande, Lia Lima Gatti Hö-
fling, a participação como 
apoiador começou há 23 
anos, como parceiros da Es-
cola de Mães, no Café das 

Nações. “Construímos uma 
história juntos. Hoje fornece-
mos todo o café, estrutura, 
promotora e nos envolvemos 
no planejamento da barraca. 

Doamos 100% como cortesia 
porque respeitamos demais 
o trabalho da Escola de Mães. 
É uma ajuda gratificante para 
nossa empresa. Eles realizam 

um trabalho lindo de apoio as 
mães carentes”. 

Lia comenta que o apoio à 
barraca Italiana é mais recen-
te assim como o desafio que 
os voluntários da Casa do 
Bom Menino assumiram no 
ano passado, juntamente com 
a administração do estaciona-
mento. A Barraca Itália é uma 
das mais tradicionais da Festa 
das Nações. Desde 2022, está 
sob o comando da Casa do 
Bom Menino. “O Café Morro 
Grande sempre apoiou a Casa 
do Bom Menino de diversas 
formas. Especificamente na 
barraca será a primeira vez 
porque a entidade assumiu 
no ano passado. Também co-
nhecemos o esforço e a de-
dicação de todos que atuam 
na Casa do Bom Menino ao 
longo de sua história no apoio 
a crianças em situação de vul-
nerabilidade. As expectativas 
são muito positivas. Estamos 
felizes em também colaborar 
com a barraca Italiana”.

SOBRE A ESCOLA DE MÃES 
- A Escola de Mães Professo-
ra Branca Motta de Toledo 
Sachs foi fundada em 1939, 
pela professora Branca Mot-
ta de Toledo Sachs. Em 2000, 
o Lions Clube Leste Piracica-
ba passou a ser o principal 
mantenedor da entidade, uti-
lizando as instalações da Ins-
tituição como sede para suas 

reuniões e encontros. 

A entidade realiza mensal-
mente um encontro para as 
mães, amigos e familiares, com 
palestras ministradas por pro-
fissionais, abordando temas 
relacionados a gravidez, saúde 
e educação. Além disso, conta 
com o serviço de uma assisten-
te social e de alguns profissio-

nais da área de saúde, sendo 
dois ginecologistas e dois pe-
diatras, que realizam um traba-
lho voluntário.

O atendimento médico ocor-
re mensalmente e em sua últi-
ma consulta as mães recebem 
da Instituição um enxoval com-
pleto. Além disso, caso haja 
alguma dificuldade na ama-

mentação, são doadas, por 
mês, quatro latas de leite em 
pó. Essa ajuda se mantém até 
a criança completar dois anos 
de idade.

Atualmente, a Escola de 
Mães atende 45 crianças e 17 
gestantes, sendo mantida com 
renda arrecadada pelo tradi-
cional bingo (organizado pe-

las voluntárias), por doações 
mensais e pelo seu mantene-
dor. “A barraca Suíça na Festa 
das Nações colabora nas des-
pesas do ano, para darmos 
continuidade ao nosso projeto 
de assistência à saúde e ali-
mentar para gestantes, pro-
porcionando um crescimento 
saudável aos bebês até 2 anos 
de idade”, relata Silvana.

DICA GASTRÔNOMICA

Barraca Suíça – Escola de Mães

Durante muitos anos, a Escola de Mães manteve o Café das Nações na Festa das 
Nações, com o apoio do Café Morro Grande. Desde 2022 adotou a bandeira da Suíça, 
com pratos sofisticados e saborosos. De acordo com Silvana Cobra Silveira Henriques, 
presidente da entidade, em parceria com a Cozinha Fassbier, a barraca Suíça oferece 
no cardápio: queijos variados com pães; stinco de cordeiro com molho de hortelã; 
risoto com queijo parmesão; filé mignon ao molho roti, risoto com queijo parmesão; 

fondue de queijos, acompanhados de pães e legumes variados; e batata rosti. Para a 
sobremesa: sorvete de café com calda de chocolate; bolos; doces diversos; sorvete de 
café; fondue de chocolate branco e escuro com frutas da época; e crepe suíço. 

Um dos diferenciais da barraca é o café passado na hora, na mesa do cliente, no 
coador de pano, além do tradicional expresso. A barraca Suíça contará com shows de 
Júlia Simões (quarta-feira); Patrícia Ribeiro (quinta-feira); e Rafael Zazá e Alê Antunes 
(sexta-feira). Confira o cardápio completo no site: https://festadasnacoes.org.br/car-
dapio/suica/
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SOBRE A CASA DO BOM ME-
NINO - A Casa do Bom Menino 
integra a Festa das Nações des-
de 2009, primeiramente cuidan-
do do Estacionamento Oficial do 
evento e, a partir de 2022, com a 
barraca Italiana.

A entidade realiza um servi-
ço de acolhimento institucional 
para crianças e adolescentes, de 
ambos os sexos, em situação de 
vulnerabilidade social e que são 
encaminhadas pela Vara da In-
fância e Juventude por estarem 
afastados do convívio familiar 
- famílias ou responsáveis en-
contram-se temporariamente 
impossibilitados de cumprir sua 
função de cuidado e proteção.

A Casa do Bom Menino foi 
fundada em novembro de 1962. 
Atualmente, administra 8 unida-
des de acolhimento na moda-
lidade Casa Lar, onde o serviço 
é oferecido em uma unidade 
residencial, no qual um educa-
dor residente presta cuidados 
a um grupo de até 10 crianças e 
adolescentes. O educador resi-
dente participa ativamente das 
decisões, onde gera uma rotina 

“doméstica” na qual as crianças 
e adolescentes tomam parte 
das decisões acerca da rotina da 
casa, de modo que os mesmos 
reconheçam-se como parte inte-
grante do grupo, com direitos e 
deveres.

Já o Centro Educacional In-
fantil acolhe crianças de 0 a 12 
anos, e o Acolhimento Emergen-
cial disponibiliza 6 vagas. Deste 
modo, ao todo são 106 crianças 
e adolescentes atendidos pela 
instituição.

De acordo com Lana Costa, 
captadora de recursos da Casa 
do Bom Menino, eventos, pa-
trocínios e apoios são essen-
ciais para manter o bom fun-
cionamento da entidade. “As 
parcerias são vitais, sem elas 
nós todas sucumbiríamos. Nós 
temos ajuda das três esferas do 
governo, mas mesmo assim fica 
muito aquém de suprir todas as 
nossas necessidades. Por isso, 
a importância dessas parcerias 
entre empresas, empresários 
e as entidades”, comentou so-
bre a relação com o Café Morro 
Grande.

Barraca Italiana –  
Casa do Bom Menino

A culinária italiana é uma das 
mais conhecidas e admiradas 
no mundo. A Casa do Bom 
Menino definiu um cardápio 
bastante variado para a 38ª 
Festa das Nações, com entra-
das, massas, molhos, chope, 
carta de vinhos italianos e 
brasileiros. O espaço contará 
com música ao vivo.

Assinado pelos chefs Ronda 
e Evaldo Fratello, no cardápio 
estão os pratos sorrentino 
(alho poró e bacon / damasco 
e queijo brie); ravioli (ossobu-
co / figo turco e brie); fettucci-
ni (molhos: pomodoro, bescia-
mella ou ragú alla bolognese); 
gnocchi patata (molhos: pomodoro, besciamella ou ragú alla bolognese); risi cre-
moso; riso alla zucca; riso bianco cremoso; além dos pratos principais: porchetta; 
spalla di agnello con patate; polenta al ragú alla bolognese. Já para a sobremesa, 
as opções são tiramisú e sorvete frito. Quem quiser comprar antecipadamente 

deve fazer contato pelo número: (19) 9.9123-0225. Quem passar pela barraca 
também poderá degustar o tradicional expresso do Café Morro Grande. O cardá-
pio completo está disponível no site do evento: https://festadasnacoes.org.br/
cardapio/italia/. 

SOBRE A FESTA DAS NAÇÕES 
- A Festa das Nações tem sido o 
maior evento filantrópico, cultu-
ral e gastronômico da região de 
Piracicaba. Acontece todos os 
anos no Parque Engenho Central 
e faz parte do calendário turísti-
co oficial do município. Cerca de 
22 entidades são beneficiadas. A 
realização é da Fenapi (Associa-
ção Cultural Festa das Nações de 
Piracicaba) e a promoção da Pre-
feitura de Piracicaba, por meio 
do Fussp (Fundo Social de Solida-
riedade de Piracicaba). Esta edi-
ção marca também 40 anos de 
Festa das Nações – durante 2020 
e 2021 o evento não foi realizado 
devido à pandemia de Covid-19.

Em 2022, a festa reuniu cerca de 
80 mil pessoas, incluindo pagan-
tes, voluntários e convidados, du-
rante os cinco dias de duração do 
evento. A programação bateu re-
corde de arrecadação, com mais 
de R$ 2.4 milhões. É um evento 
anual que mobiliza cerca de 5 mil 
voluntários, todos com idade su-
perior a 18 anos. O compromisso 
é não incentivar nenhuma forma 
de trabalho infantil, garantindo 
assim a integridade e o respeito 

pelos direitos das crianças. 

Os cinco dias da Festa são aber-
tos ao público em geral e não é 
necessário comprar convites para 
jantares fechados para participar 
do evento. No entanto, algumas 
barracas oferecem a opção de 
comprar jantares antecipadamen-
te, especialmente para a quarta e 
quinta-feira. 

É possível comprar ingressos 
antecipadamente por meio do 
site oficial da Festa das Nações de 
Piracicaba, https://www.santocar-
tao.com.br/38-festa-das-nacoes

BARRACAS – África do Sul, Ale-
manha, Áustria, Brasil 1, Brasil 2, 
Córeia do Sul, Espanha, Estados 
Unidos, Holanda, Itália, México, 
Moçambique, Nações Árabes, 
Nova Zelândia, Portugal, Reino 
Unido, República do Congo e Suíça.

SERVIÇO - 38ª Festa das Nações de 
Piracicaba.
De 17 a 21 de maio, no Parque Enge-
nho Central (av. Maurice Allain, 454)
Site: www.festadasnações.org.br
Facebook: festadasnacoesdepiraci-
caba
Instagram: festadasnacoesdepira-
cicaba



Beatriz Frias

É no dia a dia que a vida 
acontece!

Gosto muito de falar sobre o 
cotidiano, questões usuais e de 
rotina. O segredo da maioria das 
questões está, muitas vezes, no 
simples e isso me fascina! Então, 
através de pensamentos e re-
flexões, te convido a mudar um 
pouco o ângulo do seu olhar e 
das questões.

Temos uma tendência de pen-
sarmos em extremos, nas mais 
diversas esferas da vida. Na po-
lítica, na religião, e por que não, 
também na alimentação? São 
tantas dietas, diferentes ver-
tentes e restrições, que até fica-
mos perdidos no meio de tantas 
orientações.

Neste momento, é preciso sa-
ber analisar, mas sem deixar de 
“se escutar”. O que realmente faz 
sentido? Seria mesmo o tudo ou 
nada? Por que não, tentar equi-
librar? Aos poucos, diminuir ou 
acrescentar. Com constância, in-
corporar?

Concordo que seja um tanto 
utópica esta ideia de equilibrar, 
pois quando você foca em uma 
área, descobre outra. Mas, ainda 

assim, acredito que o importante 
é seguir buscando. Pois, é neste 
ritmo da vida que vamos impro-
visando. 

Quando você está no oito ou 
no oitenta, é fácil se rotular. Po-
rém, quando se trata de encon-
trar o SEU meio termo, é bem 
mais difícil sustentar. Até mesmo 
porque não terá mais ninguém a 
quem você possa se igualar… 

Enquanto isso são tantas die-
tas da moda, remédios e procedi-
mentos que prometem milagres. 
Mas, pra quê o processo acele-
rar? Será mesmo que os atalhos 
te levarão aonde você quer che-
gar? 

Os hábitos e comportamen-
tos, ninguém quer saber de mu-
dar! Começando pelas escolhas 
diárias, fazendo algumas renún-
cias, tampouco desacelerar. A 
saúde, então, fica sempre em 
último lugar!

Quando se fala em comer sau-
dável, logo se vem à mente ideias 
como: cortar glúten, lactose, car-
boidrato ou da noite para o dia, 
virar vegetariano. Quando, na 
verdade, isto nada mais é do que 
um ledo engano. 

Claro que, não vim aqui para 

discutir nenhum posicionamen-
to religioso ou cultural, tampou-
co te dizer o que faz bem ou que 
faz mal. Entretanto, eu te diria 
para comer comida, nada em 
excesso e, principalmente, do 
reino vegetal. 

Não estou aqui para julgar, 
muito pelo contrário, mas para 
questionar e trazer um novo 
olhar. Então, vamos juntos? Pois, 
ao tempo, nos cabe respeitar. Ao 
vazio, é preciso suportar. Mas, o 
complexo, podemos simplificar.

É no dia a dia que a vida acon-
tece! Agora, você reconhece? 

Beatriz Frias é Administradora 
de Empresas por formação e Es-
tudante de Nutrição por paixão. 
Sempre em busca de um estilo 
de vida mais consciente e sau-
dável, compartilha dicas em seu 
Instagram @biafriasnutri.
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No ritmo da vida
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Luiz Marques da Rocha Neto

Pensar sobre dor já é 
desagradável, sen-
ti-la, então, nem se 

fala. Se pudéssemos esco-
lher, é bem provável que 
desejaríamos uma vida sem 
dor. Por outro lado, mesmo 
que isso fosse possível, es-
taríamos abrindo mão do 
maior mecanismo de prote-
ção em nosso corpo, o que 
não seria tão interessante. 
Apesar desse benefício, no 
mundo todo, não se convive 
bem com a dor, sendo ela 
o motivo mais comum pelo 
qual as pessoas procuram 
atendimentos com profis-
sionais de saúde. Aproxima-
damente setenta por cento 
das consultas médicas têm 
a dor como causa principal.

 A Associação Internacio-
nal para o Estudo da Dor re-
visou recentemente o con-
ceito de dor e reafirmou o 
entendimento de que ela é 
experiência sensorial e emo-
cional desagradável, com ou 
sem relação específica com 
uma lesão ou doença com-
provada. Dessa forma, a dor 
é uma experiência pessoal, 
já que a maneira como a 
percebemos é influencia-
da por como nos sentimos, 
pelo que acreditamos sobre 
a dor, pelas nossas relações 
com família, amigos, traba-
lho, pelo ambiente em que 
vivemos, pela cultura, pela 
espiritualidade. A esse pro-
cesso chamamos de modelo 
biopsicossocial da dor, ou 
seja, todas as áreas da nos-
sa vida podem influenciar 
na experiência dolorosa.

Cabe destacar, de início, 
que a dor, em sua forma 
aguda, nos permite identifi-
car estímulos potencialmen-
te prejudiciais ou situações 
perigosas. Assim, se você 

pegou no cabo quente da 
panela, lá está ela, preve-
nindo para que você não se 
queime novamente; se pi-
sou em um prego, olha ela 
lá de novo, evitando estrago 
maior E ela pode durar dias 
ou semanas para proteger 
aquela parte do corpo ma-
chucada até que ela se recu-
pere.

O problema acontece 
quando a ferida cicatriza, 
os tecidos se curam e a dor 
se mantém. Nesses casos, 
estamos diante de uma dor 
crônica, persistente. Por de-
finição, a dor crônica é aque-
la que tem duração maior 
que três meses, relacionada 
com um aspecto patológico 
de cronificação e de persis-
tência devido a alterações 
no sistema de transmissão e 
processamento dos estímu-
los ameaçadores à integri-
dade física.

Podemos pensar nesse sis-
tema de transmissão como 
microfones transmitindo a 
palavra “perigo” através de 
fios (nervos e medula) até 
um alto-falante (cérebro). 
Na dor crônica, é como se 
mais microfones se juntas-
sem ao longo de um perío-
do de semanas ou meses, 
transmitindo mensagens de 
perigo com mais eficiência e 
aumentando-lhes o volume.

 A dor crônica é uma das 
principais causas de incapa-
cidade em todo o mundo e 
está associada a enormes 
custos de saúde, superiores 
ao que é gasto anualmente 
para tratar doenças como 
câncer, diabetes e doenças 
cardíacas, todas combina-
das. Isso porque o conhe-
cimento sobre dor crônica, 
tanto de profissionais da 
saúde, como da população 
em geral, é muito superfi-

cial, o que leva a tratamen-
tos com pouca ou nenhuma 
comprovação científica e 
baixíssima eficácia.

Nesse sentido, o fato de 
conviver com a dor persis-
tente, muitas vezes envolve 
uma longa e cansativa jor-
nada em busca de ajuda e 
orientação de profissionais. 
No entanto pode ser incri-
velmente frustrante, quan-
do cada consulta termina 
com uma explicação dife-
rente para o seu problema. 
Não é incomum sentir-se 
cada vez mais desesperado 
com o passar do tempo, de-
vido ao número de opiniões 
conflitantes, como também 
a cada tratamento falho, 
sem um efeito duradouro 

mínimo e até mesmo sem 
nenhum benefício. Logo, a 
falta de conhecimento ade-
quado sobre dor pode con-
tribuir para a cronificação e 
a persistência dela, ao mes-
mo tempo em que aprender 
sobre ela pode ajudar a pro-
mover novos comportamen-
tos saudáveis.

Tratando-se de dor crôni-
ca, portanto, é preciso des-
mascarar um equívoco co-
mum e prevalente, no qual a 
dor crônica ainda é entendi-
da como indicador de lesão 
na região dolorida, levando 
à evitação de inúmeras ativi-
dades da vida diária.  Ao in-
vés disso, a dor crônica tem 
que ser entendida como 
um produto da sinalização 

anormal dos neurônios, 
apresentando dimensões fí-
sicas, psicológicas e sociais 
que requerem abordagem 
multimodal e tratamento 
multidisciplinar, envolven-
do médicos, fisioterapeutas, 
psicólogos, profissionais de 
educação física, nutricionis-
tas, entre outros.

Falar sobre dor é impor-
tante; aprender sobre ela, 
mais ainda, para que profis-
sionais de saúde e pacientes 
tenham acesso ao que há de 
melhor para tratamento. 
Além de evitar um desperdí-
cio de tempo e de recursos, 
torna possível ter como ob-
jetivo oferecer para pacien-
tes com dor crônica uma 
melhor qualidade de vida.
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Quando a dor persiste...

O novo salário-mínimo de 2023 foi 
anunciado pelo presidente Lula, du-
rante um pronunciamento no Dia do 
Trabalhador, 1º de maio. O valor foi 
reajustado para R$ 1.320, ou seja, 
aumento de R$ 18 e 2,8% acima da 
inflação. 

A partir de junho, com o reajuste 
do salário-mínimo, os contribuintes 
do Instituto Nacional do Seguro So-
cial (INSS) passarão a pagar um valor 
maior pelo recolhimento previden-
ciário. A Guia de Previdência Social 
(GPS) deverá ser quitada de acordo 
com o percentual de reajuste. Quem 
contribui com 5% sobre o valor do 
piso, com o reajuste, passará a pagar 
R$ 66. Quem contribui com 11%, pa-
gará R$ 145,20. Já para quem contri-
bui com 20% o valor da contribuição 
será de R$ 264.

Outra notícia importante aos se-
gurados foi o anúncio pelo feito Go-
verno Federal da antecipação do 13º 
salário dos aposentados e pensio-
nistas do INSS (Instituto Nacional do 
Seguro Social). Com a antecipação 
da gratificação para mais de 30 mi-
lhões de aposentados e pensionis-

tas, o governo deve gastar R$ 62,6 
bilhões. Neste ano os depósitos aos 
beneficiários serão feitos nos meses 
de maio e junho, segundo o calendá-
rio habitual de pagamentos do INSS. 
Para aqueles que recebem um salá-
rio-mínimo, o benefício sobe para R$ 
1.320 já no pagamento referente ao 
mês de maio, que deve começar a ser 
liberado no próximo dia 25. O cha-
mado piso previdenciário, que é igual 
ao salário-mínimo nacional, vale tan-
to para aposentadorias quanto para 
pensão por morte.

Por fim, trazemos a notícia de que 
após a aprovação do teto de 1,97% nos 
juros do consignado do INSS, os ban-
cos voltaram a ofertar a modalidade. 
O governo tinha pressa em solucionar 
a questão porque, depois da decisão 
dos bancos de suspenderem as ope-
rações, os aposentados ficaram sem 
crédito a taxas mais baixas e, se preci-
sassem de um empréstimo, teriam de 
contratar com juros mais altos.

Guilherme Chiquini - Advogado. Espe-
cialista em Direito Previdenciário: Con-
cessão e Revisão de Benefícios do INSS 

Benefícios do INSS 2023: novo 
salário-mínimo, antecipação do 
13º e juros do consignado

Guilherme 
Chiquini

Advogado

Luiz Marques da Rocha Neto – Fisioterapeuta; Mestre e Doutor pela 
UNICAMP; Osteopata - @luizrochafisio



Gabriela Cupani

O mundo está mais tris-
te. Pelo menos é isso o 
que retrata um levan-

tamento feito com mais de um 
milhão de pessoas. A pesquisa 
constatou o aumento de sen-
timentos como preocupação, 
tristeza, estresse ou raiva - uma 
angústia geral. Os dados da en-
quete global Gallup World mos-
tram que uma alta de 25% para 
31% das pessoas com esses sen-
timentos no período entre 2009 
e 2021.

O levantamento, que foi publi-
cado no The Proceedings of the 
National Academy of Sciences, 
ouviu pessoas com mais de 15 
anos em 113 países. Apesar de 

ser algo comum a todos os gru-
pos demográficos, os sentimen-
tos negativos foram maiores 
naqueles com menor nível edu-
cacional e menor renda. 

Não é de hoje que estudos 
vêm sinalizando o aumento da 
angústia geral. Nos Estados Uni-
dos, um estudo recente mostrou 
que a angústia extrema entre os 
adultos subiu de 3,6% em 1993 
para 6,4% em 2019. No Reino 
Unido, esses sentimentos vêm 
sendo identificados desde 2010 
entre adultos jovens, e parecem 
mais associados ao baixo nível 
educacional e à precariedade do 
mercado de trabalho.

Sabe-se que a crise econômi-
ca mundial entre 2008 e 2010 e, 

mais recentemente, a pandemia 
pioraram o cenário emocional 
em todo o planeta, especialmen-
te entre os mais jovens e os tra-
balhadores. No entanto, apesar 
da recuperação após o impacto 
inicial da crise sanitária da Co-
vid-19, a tendência negativa se 
manteve.

Segundo os autores do es-
tudo, é preciso investigar mais 
como fatores como a desigual-
dade, insegurança econômica, 
instabilidades políticas e queda 
na coesão social podem afetar a 
saúde mental.

Quando é hora de pedir aju-
da?

“É normal que esses sentimen-
tos apareçam com as preocupa-

ções e as demandas da vida”, diz 
a psicóloga Caroline Nóbrega 
de Almeida, do Hospital Israeli-
ta Albert Einstein. Mas isso dei-
xa de ser normal quando tudo 
vira motivo de preocupação e a 
pessoa fica em constante estado 
de alerta. A psicóloga diz que, 
dessa forma, a pessoa prejudi-
ca seu desempenho nos demais 
aspectos, interferindo inclusive 
nos padrões de sono, de alimen-
tação e nos relacionamentos. 

Nesses casos, é hora de pro-
curar ajuda, pois sem controle 

podem acabar desencadeando 
quadros mais graves de depres-
são ou ansiedade, por exemplo. 
“É importante ter uma rede de 
apoio, saber com quem contar, 
pedir ajuda”, diz a psicóloga. 
Também é importante ter uma 
válvula de escape para dar va-
zão, seja alguma técnica de res-
piração e relaxamento, uma ati-
vidade física ou de lazer. “Se não 
conseguir lidar sozinho, deve-se 
procurar ajuda especializada”, 
aconselha.

Fonte: Agência Einstein
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Dados de enquete global mostram 
aumento de sentimentos  
negativos como preocupação,  
tristeza, estresse e raiva na 
última década

Artigo

          — Você é tão bonita, 
uma pena que fume! Por que 
não para? — a mulher des-
conhecida comentou e saiu 
de perto, numa das paradas 
para descanso durante a ex-
cursão da Canção Nova.

 A fumante terminou 
o cigarro, procurou a acusa-
dora e, muito brava, questio-
nou-a: 

            — Qual seu problema 
comigo? Você nem me conhe-
ce! Me deixe fumar em paz!

 A outra mulher não 
retrucou e saiu de perto.

 Situações como essa 
se repetiam na vida da bela 
Ana Rosa. Os comentários e 
as críticas relacionados ao 
tabagismo deixavam-na irri-
tada.

 Havia tentado parar 
de fumar inúmeras vezes, 
mas não conseguia. O vício 
provocava-lhe dependência 
intensa. Fumava cerca de 40 
cigarros ao dia e sentia, forte-
mente, que, após mais de 35 
anos, precisava parar.

 Próxima de comple-
tar 10 anos, a Lei Antifumo no 
Brasil — aprovada em 2011 e 
regulamentada em 2014 —, 

ao proibir o ato de fumar em 
locais fechados, vem colocan-
do fumantes e não fumantes 
entrincheirados em lados 
opostos numa guerra que se 
acirra à medida em que o cer-
co aos fumantes se fecha.

 Pior ainda quando 
os familiares e os amigos, 
não raro, assumem postura 
de crítica extremada e de im-
paciência com aqueles que, 
apesar de sofrer os males do 
vício, nele persistem.

 Ana Rosa apareceu 
no meu consultório dizendo 
que queria fazer o tratamen-
to do cigarro. Veio acompa-
nhada de Érica, sua colega de 

trabalho e fiel confidente, a 
quem eu denominei de “ma-
drinha”. 

 Como parte da es-
tratégia para enfrentar o ta-
bagismo, peço que o pacien-
te escolha uma “madrinha” 
para acompanhá-lo — uma 
pessoa, amiga e querida, que 
não levantará o dedo acusa-
dor, porém, ao contrário, pro-
porcionará acolhimento, en-
corajamento e apoio durante 
o tempo em que o doente se 
tratar.

 Contou-me que co-
meçara a fumar muito cedo 
na casa da avó paterna. A 
matriarca, já cansada dos 

seus 12 filhos, que, nos finais 
de semana, enchiam a casa 
de noras, genros e netos, cos-
tumava pedir à menina que 
buscasse um cigarro. Ana 
Rosa trazia. Em seguida, a 
avó ordenava que o acendes-
se —como quando se está 
com sede e se pede um copo 
d’água a alguém. A velha ain-
da a advertia que não deixas-
se a fumaça na boca — tinha 
que tragar. Obedecendo, tos-
sia tanto que chegava a vo-
mitar. Assim, de um em um 
cigarro, Ana Rosa tornou-se 
fumante regular aos 13 anos 
de idade.

 Segundo o Dr. Dráu-
zio Varella, as primeiras tra-
gadas que o indivíduo dá na 
vida, geralmente, provocam 
tontura, enjoo e mal-estar. 
Depois, trazem a sensação 
de prazer fugidio e, a seguir, 
as alterações de humor cau-
sadas pela privação da droga 
— a abstinência e a constata-
ção do vício. Após consumir 
apenas alguns cigarros já se 
podem experimentar tais 
sensações.

 Ao iniciar o trata-
mento antitabagismo, Ana 

não contou ao filho Rafael, te-
mendo ouvir uma reprimen-
da, caso fracassasse.

 Durante o horário 
de trabalho — as amigas são 
promotoras de vendas —, a 
madrinha Érica não a deixava 
sair para fumar. Ao invés dis-
so, a distraía com muita con-
versa. Nos finais de semana, 
maratonavam filmes de ação, 
de aventura, de romance ou 
de comédia. Quando a previ-
são do clima prometia tempo 
firme com sol, o destino eram 
os campings em São Pedro 
ou em Santa Maria da Serra. 
Sentia o cheiro da terra, colo-
cava os pés no chão e inspi-
rava o ar puro. A simplicidade 
do lugar e o contato próximo 
à natureza a impulsionavam 
a persistir no propósito de 
não fumar.

 Hoje, após um ano 
longe do cigarro, Ana expe-
riencia o camping de forma 
diferente. Consegue desen-
volver, com facilidade, cami-
nhadas mais longas, sentir o 
cheiro do mato e enxergar os 
detalhes na natureza, antes 
escondidos atrás da cortina 
de fumaça.

Tão bonita! Pena que fume! Juliana Previtalli é médica, idealizadora da 
campanha antitabagista Paradas Pro Sucesso

Sentimento de angústia 
cresce no mundo
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Entre as consequências 
da pandemia de CO-
VID-19, o número de 

casos de puberdade precoce 
tem chamado atenção de mé-
dicos e pesquisadores por ter 
sofrido um aumento de até 
cinco vezes durante o isola-
mento social.

 
Um estudo desenvolvido por 

um grupo de pesquisadores do 
programa de pós-graduação 
em Endocrinologia da Universi-
dade Federal do Rio Grande do 
Sul (UFRGS) teve como objetivo 
avaliar o impacto da pandemia 
na incidência de puberdade 
precoce. O grupo realizou uma 
revisão sistemática de artigos 
publicados nas maiores bases 
de dados da literatura médica 
e encontraram 23 estudos pu-
blicados de 11 países diferen-
tes, que incluíram em conjunto 
mais de 250.000 crianças com 
diagnóstico.

 
“Foi identificado aumento 

médio de 2,5 vezes e há es-
tudos que apontam até 5 ve-
zes nos casos de puberdade 
precoce em meninas durante 
a pandemia de COVID-19 em 
comparação aos dados pré
-pandemia. Esse achado não 
foi detectado nos meninos, 
nos quais a frequência de pu-
berdade precoce é muito me-
nor”, explica Amanda Cheui-
che, médica endocrinologista 
pediátrica pelo Hospital de Clí-
nicas de Porto Alegre (HCPA) 
e uma das pesquisadoras do 
estudo da UFRGS.

 A Puberdade Precoce Cen-
tral (PPC) é o desenvolvimento 
prematuro de caracteres se-
xuais secundários antes dos 8 
anos de idade em meninas e 
antes dos 9 anos em meninos, 
resultante do aumento da se-
creção do hormônio liberador 
das gonadotrofinas (GnRH), o 
qual estimula a secreção hi-
pofisária dos hormônios lutei-
nizante (LH) e folículo-estimu-
lante (FSH), determinando a 
produção precoce de esteroi-
des sexuais pelos ovários e tes-
tículos. A puberdade precoce é 
considerada uma doença rara, 
sendo de 15 a 20 vezes mais 
frequente em meninas quando 
comparadas aos meninos.

 
Nas meninas, os primeiros 

sinais são o surgimento do 
broto mamário e um peque-
no aumento do volume das 
mamas. Nos meninos, o pri-
meiro indício é o aumento dos 
testículos, o que costuma ser 
seguido pelo crescimento do 
pênis e aparecimento de pelos 
pubianos. 

 
As causas da puberdade 

são estudadas há décadas, e 
mesmo assim não há consen-
so entre os estudiosos para 
a causa exata deste quadro, 
mas a pandemia trouxe al-
guns pontos que foram ob-
servados. “Alguns fatores que 
podem estar associados a 
essa maior incidência como o 
ganho de peso, aumento do 
comportamento sedentário e 
do tempo de tela, assim como 
o estresse psicológico duran-
te o período pandêmico”, des-

taca a especialista.
 
O tratamento da puberdade 

precoce central é feito com 
agonistas do GnRH, como a 
leuprorrelina. Estes medica-
mentos têm como objetivo 
bloquear a evolução puberal e 
promover a completa ou par-
cial regressão dos caracteres 
sexuais secundários, diminuir 
a velocidade de crescimento e 
a progressão da idade óssea. 
Seu efeito permite reduzir ou 
evitar a perda estatural, além 
de prevenir desajustes psicos-
sociais relacionados à anteci-
pação puberal.

 
Em agosto de 2022, o Mi-

nistério da Saúde aprovou a 
atualização dos Protocolos Clí-
nicos e Diretrizes Terapêuticas 
(PCDT) com avaliação da Co-
missão Nacional de Incorpora-
ção de Tecnologias no Sistema 
Único de Saúde (Conitec), que 
incorporou o medicamento ao 
Sistema Único de Saúde (SUS). 
A Conitec recomendou o tra-
tamento de PPC em pacientes 
com idade igual ou superior a 
2 anos de idade. Além dos be-
nefícios de sua posologia, que 
possibilitam maior adesão ao 
tratamento.

A incorporação ao SUS é um 
avanço, pois significa mais 
conforto às crianças que pre-
cisam fazer o tratamento, 
uma vez que as injeções pre-
cisavam ser administradas 
mensal ou trimestralmente, 
e geravam maior número de 
consultas, assim como filas 
para receber a medicação.
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Casos de puberdade precoce aumentam 
até cinco vezes durante o período de 
isolamento social, aponta estudo

Venda e conserto de calçados
tênis, cintos, malas e bolsas em geral

sob medida
fábrica de botas e calçados

   ç d   ∠       ∠        ∠       ∠       

Av. Rui Barbosa, 532 - V. Rezende
19 9441 0989       3302 9706
www.malusacalcados.com.br
    malusacalcados

As meninas são as mais acometidas pela condição que desenvolve 
prematuramente os caracteres sexuais

Rua Luiz Razera 253, Jd Elite
Disk Pizza: (19)3426-2777-3426-4777

Das 18:00 às 00:00
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Fernando Fray

Neste mês nos despedimos de um 
grande nome na história da moda: 
Mary Quant. A estilista inglesa nasci-

da em 1930, popularmente reconhecida por 
revolucionar a vestimenta na década de 60, 
foi responsável pela criação de uma das peças 
mais atemporais já pensadas: a minissaia. De 
acordo com a nota compartilhada por familia-
res, a profissional faleceu de forma “pacífica” 
em sua casa no Reino Unido.

Quant é considerada um ícone de sua gera-
ção. Seu comportamento rebelde e visionário 

contribuiu grandiosamente para a desconstru-
ção de estigmas predominantemente machis-
tas da época.

Formada em artes nos anos 1950, Mary che-
gou a trabalhar como aprendiz em uma cha-
pelaria antes de conseguir sua própria marca, 
até que em 1955, com a ajuda de seu marido, 
Alexander Pluket Greene, começou a tirar do 
papel sua loja própria, que recebeu primeira 
loja na Kings Road, Chelsea. Com a populari-
zação de seu trabalho e um restaurante no 
subsolo, sua loja se tornou um ponto de en-
contro entre jovens descolados e muitos artis-
tas da época.

O  legado 
de Mary Quant

Foto: Keystone Press/Alamy Stock Photo

Foto: PA Media

Foto: Mirrorpix

O foco principal de suas criações era uma moda jovial e precursora, 
que chamava a atenção de jovens que não queriam mais aquele esti-
lo parecido com o de suas mães. Peças extravagantes com estampas 
geométricas em cores vibrantes, hot pants e acessórios multicoloridos 
eram designs característicos da estilista.  E como não citar o compri-
mento “mini”? Uma verdadeira aclamação entre as consumidoras por 
remeter o anseio pela mudança dos antigos costumes.

Foto: PA Media

O mais intrigante em seu propósito era o foco no conforto feminino. Pela pri-
meira vez a necessidade da mulher estava sendo colocada em papel de destaque, 
o que não agradou muito uma parcela da sociedade. Palavras agressivas eram 
facilmente proferidas por conservadores ao citarem sua marca, mas de forma 
alguma isso gerou impacto negativo em seus negócios. Ela estava realmente pro-
vocando uma mudança atemporal!



Folha de Piracicaba

Localizada em Terras de São 
José, em Itu (SP), a residên-
cia JR, projeto escritório Gilda 

Meirelles Arquitetura, foi pensado 
para um casal com filhos e netos, 
pensando, principalmente, no lazer 
que deveria proporcionar e na possi-
bilidade de servir como moradia.

O terreno da residência termina 
em uma admirável mata que coinci-
de com a face norte, considerada pe-
las arquitetas a melhor face. O pro-
jeto foi concebido de maneira com 
que todos os ambientes ficassem 

voltados para a mata, gerando a sen-
sação de que a casa estivesse isolada 
no meio da mata.

As amplas esquadrias de vidro 
ajudam na interligação entre os am-
bientes oferecendo uma sensação de 
amplitude e conectando ainda mais 
a casa com o seu exterior. Além da 
interligação, os grandes painéis de vi-
dro possibilitam a entrada de luz na-
tural na casa deixando-a ainda mais 
aconchegante.

Entre os materiais predominantes 
pensados para auxiliar na integração 
da casa com o campo, estão a pe-
dra, a madeira e as telhas de barro. 

Os clientes solicitaram ao escritório 
que as esquadrias fossem de alumí-
nio para combinar com os materiais 
empregados, portanto, a solução 
empregada foi pintá-las de marrom 
fosco e fixá-las na madeira.

A maior dificuldade encontrada 
pelo escritório era a declividade do 
terreno, que foi solucionada com a 
criação de uma parte em dois anda-
res e outra térrea, sendo o nível tér-
reo no meio andar do sobrado. Os 
pontos de destaque do projeto são 
o desnível que possibilitou a criação 
de volumes com diferentes alturas e 
a vista para a linda mata.

O ambiente da área de lazer conta 
com TV, churrasqueira, forno de piz-
za e adega e todos esses ambientes 
foram criados anexos ao corpo da 
casa, aproveitando que é um terreno 
de esquina foi possível criar uma en-
trada independente para esses am-
bientes. A automação também cum-
priu papel indispensável no projeto, 
utilizada principalmente na ilumina-
ção social e na irrigação do jardim.

Paisagismo: Paula Barrotti : @bar-
rottipaisagismo

Fotos: @Rafaelrenzo_fotografia

Vista para mata, ambientes 
amplos e iluminação natural  
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Bday

Fotos: Marcelo Germano /FP

Aline Goia,  uma 
das profissionais 
da beleza mais 
requisitadas da 
cidade quando o 
assunto é olhar, 
celebra neste mês 
mais um ano de 
vida e comemora 
do jeito que mais 
gosta: em família!
Parabéns, felicida-
des e sucesso!

Francisco Alonso e Lucia Bischof

DOCES/BOLOS SALGADOS

CAFÉS/SUCOS

MASSAS ALMOÇO

PÃES

RUA PROFESSOR JOSÉ BENEDITO DE CAMARGO, 53 - PIRACICABA
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Inauguração Sandaliaria
Este mês, Piracicaba e piracica-
banos foram presenteados com 
mais uma loja Sandaliaria, desta 
vez no Centro de Piracicaba. A 
frente desse novo projeto está o 
casal de empresários Francisco 
Alonso e Lucia Bischof. Espe-
cializada em sandálias multi-

marcas, a loja agrega a seu mix 
uma variedade de tênis, bolsas, 
acessórios e muitas opções cria-
tivas. O DNA da Sandaliaria está 
a customização com pedrarias, 
pins e cabedais, o que tornando 
o produto exclusivo! Veja que 
passou por lá!

Gill Mattos e Lucia Bischof Regina Volpato, Cleo e Omir Lourenço

Barjas e Sandra Negri

Amadeu a Tânia Carvalho junto a Francisco Alonso

Rita e Edenilson Maziero



Recentemente, a Casa das Rosas, localizada 
na Avenida  Paulista, em São Paulo, foi pal-
co do lançamento do livro de Anna Voig M. 
- *HEARTLINES* A PRINCESA E O DRAGÃO, 
obra de Giovanna Bueloni. Ficção inspirada 
em momentos vividos em incríveis lugares, entre eles a querida Noiva da 
Colina. A autora transforma memórias em ambientação e recheia suas 
páginas de ação,  atitude e buscas. O lançamento 
alcançou absoluto sucesso e a obra, editada em 
Portugal pela Astrolábio Edições já esta nas  
principais livrarias paulistanas.
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Dia do Trabalhador no 
Sindicato dos Comerciários

Fotos: Marcelo Germano/FP 

Em comemoração ao Dia do Trabalhador, o Sindicato dos Empregados no 
Comércio de Piracicaba (Sincomerciários), promoveu a Festa do Trabalha-
dor Comerciário, realizado no Clube dos Comerciários. O evento reuniu tra-
balhadores e familiares, que puderam aproveitar a festa com piscina, brin-
quedos para as crianças, sorteios, música ao vivo e um almoço especial.

Carlos Guerreiro (Lino), Hélio Jr., Idelmar Dias, Vladmir Camargo, 
Francisco Pavão, Vitor Roberto Previde, José Paulo Ramos Graça, 
Osório Carreia e Antonio Roberto Previde

Vitor Roberto Previde, presidente do 
Sincomerciários de Piracicaba, junto a 
esposa Adriana vidal Previde

Lançamento
Divulgação

Dia 30 de abril é o 
Dia Municipal da 
Lembrança que ocor-
re em Piracicaba des-
de 2008. No dia 03 
de maio os colégios 
Liceu e Anglo de Pi-
racicaba receberam 
o evento que home-
nageia as vítimas 

do Holocausto com 
o testemunho do 
sobrevivente Joshua 
Strul. A iniciativa tem 
o objetivo educa-
cional e preventivo 
para que uma atro-
cidade como esta 
nunca mais volte a 
acontecer.

Dia Municipal 
da Lembrança

Daniel Rosenthal e Joshua Strul

Divulgação



Folha de Piracicaba

2023 é um ano com diversos feria-
dos. Se você só tem tempo para 
uma viagem rápida de fim de sema-

na ou está preparado para dedicar uma 
semana inteira a um destino distante, os 
seguintes destinos são uma oportunidade 

maravilhosa para dar uma escapada.

O feriado é um ótimo momento para tirar 
um tempo da rotina e explorar novos desti-
nos. As sugestões seguintes, baseadas nas 
experiências de usuários de Gleeden, tra-
zem opções para todo tipo de casal curtir 
ao máximo os dias de folga. 

Destinos para casais 
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Bonito, Mato Grosso do Sul – Para amantes aventureiros e que curtem a 
natureza
Conhecida pelo ecoturismo, a cidade está repleta de paisagens belíssimas e 
tem milhares de atividades para todos os gostos, este destino é o lugar perfeito 
para casais aventureiros buscando recarregar as energias na natureza. Com 
opções de roteiro como um rapel no Abismo Anhumas – onde você encontrará 
um incrível lago transparente de 80 metros de profundidade – mergulhos nas 
águas cristalinas da Lagoa Misteriosa ou então do Balneário Municipal, trilhas 
até as cachoeiras Boca da Onça e Estância Mimosa e além de inúmeras outras 
atividades no Parque Ecológico Rio Formoso.  

Praia de Tambaba, Paraíba – Para aqueles que curtem praia, sol 
e muita liberdade
Conhecida como a primeira praia naturista oficial do Nordeste Bra-
sileiro, a praia de Tambaba é perfeita para quem quer pegar um 
bronze sem se preocupar em ficar com marquinhas. Apesar de ser 
famosa pelo naturismo, existe também um trecho onde o uso de 
roupas é obrigatório. Localizada próximo de João Pessoa, você ainda 
pode aproveitar as piscinas naturais e mirantes.

Trancoso, Bahia – Para aqueles que querem relaxar de maneira 
luxuosa

Para quem busca relaxar com muito luxo, Trancoso é o melhor 
destino. O local possui um clima tranquilo e charmoso, lá você 

pode encontrar alguns dos melhores resorts do país de do mundo. 
O luxo está por todo o lugar, independente da hospedagem, tenha 
certeza que você e seu acompanhante poderão desfrutar de muito 

conforto e beleza. 

Paraty, Rio de Janeiro – Para quem gosta de um passeio cultural
A cidade de Paraty é aquele destino que pode ser incrível como 
um bate-volta de fim de semana ou em uma viagem de semana 

inteira. Considerada um patrimônio mundial pela UNESCO devido a 
sua cultura e biodiversidade, as ruas estão repletas de construções 

históricas coloridas – com seu centro histórico como  um de seus 
pontos principais – além de ter praias lindas e um charme único. 
O local é perfeito para curtir um passeio cultural e conhecer um 

pouco mais sobre a história do Brasil.




